
№ 143 (2864) 24.12.2018 г.

страницы 5—7страницы 5—7

понедельник  среда  пятница

Чечен-гейтЧечен-гейт
Как следователи доказали, Как следователи доказали, 

что геев пытали и убивали, и почему что геев пытали и убивали, и почему 
не стали возбуждать уголовное делоне стали возбуждать уголовное дело

Доклад о тяжких нарушениях Доклад о тяжких нарушениях 
прав человека в Чечне прав человека в Чечне 
представлен на постоянном представлен на постоянном 
совете ОБСЕсовете ОБСЕ

А в это времяА в это время

«Московский «Московский 
механизм» механизм» 
работаетработает

«Мы с Алексеевой 
важную вещь замутили»
Лев Пономарев — 
о своем аресте, 
судьбе правозащиты 
и неоконченных 
делах

страницы 10—11

P
h

o
to

X
P

re
ss

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ



2 
«Новая газета» понедельник.

№143    24. 12. 2018

темы недели

21 декабря коллегия присяжных 
заседателей в Брянском об-
ластном суде дочитала свой 

вердикт по так называемому «маково-
му делу», следствие и суд по которому 
длились на протяжении 8 лет. Итог: 
коллегия заседателей оправдала всех 
13 фигурантов без исключения, по всем 
пунктам обвинения.

Среди тех, решение по кому объяви-
ли 21 декабря, было шестеро человек — 
включая бизнесмена Сергея Шилова, 
который и пытался в 2010 году завезти 
в Россию две партии пищевого мака. 
42 тонны груза задержали на таможне, а 
потом Федеральная служба по борьбе с 
оборотом наркотиков (ФСКН, уже ныне 
не существующая) обнаружила на них 
следовое присутствие (такое, что нель-
зя выделить — 0,00000069%) веществ 
опийной группы и возбудила дело о 
«контрабанде наркотических средств» и 
«организации преступного сообщества». 
Под следствие попали сам Шилов, его 
сын, его брат (оба участвовали в семей-
ном бизнесе), кладовщик, руководители 
нескольких мелкооптовых фирм и про-
давцы бакалейных палаток из разных 
регионов.

Оглашение вердикта по делу о «кон-
трабанде» кондитерского мака началось 
20 декабря. В первый день присяжные, 
напомним, оправдали первых семерых 
фигурантов, в том числе ученого-химика 
Пензенского НИИ сельского хозяйства 
Ольгу Зеленину. Она как заведующая 
химико-технологической лабораторией 

по поручению руковод-
ства института отвечала 
на официальный запрос 
бизнесмена Шилова, на-
писав в своем экспертном 
заключении, что полно-
стью мак от алкалоидов 
опия очистить технически 
невозможно. Именно это 
заключение и стало пово-

дом привлечь Зеленину по статье «по-
собничество преступному сообществу» 
и «превышение полномочий».

Обсуждение последствий вердикта 
присяжных судья Тулегенов назначил на 
15 января 2019 года. При этом всем оправ-
данным суд, словно издеваясь, оставил 
пока прежнюю меру пресечения. Двоим — 
домашний арест, остальным — подписку 
о невыезде. За время следствия четверо 
обвиняемых отсидели 4 года в СИЗО.

— Честно сказать, эйфория от огла-
шения оправдательного вердикта была 
погашена судьей Тулегеновым, который 
отказался тут же снять с 11 подсудимых 
подписку о невыезде, а с Романа Шилова 
и Армена Карапетяна — домашний 
арест. Оправданные судом присяжных, 
они волею судьи Тулегенова остались 
арестованными еще на 26 дней. Армен 
не сможет поехать на праздник к лю-
бимой девушке. Роман не сможет, как 
обещал, прийти в детский сад на утрен-
ник к старшей дочери. Да и остальные 
11 оправданных лишены возможности 
свободного передвижения по стране. 
Сразу закрались нехорошие мысли, по-
чему оправдательный приговор нам не 
вручили сразу же? — задается вопросом 
Ольга Зеленина. — Но при всем при 
этом, конечно, важно, что спустя 6 лет 
5 месяцев и 5 дней присяжные едино-
гласно сказали: нет, не доказано.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая»

СТАНЬ СОУЧАСТНИКОМ www.novayagazeta.ru/donate

— «Новая газета» — тот инструмент, который налаживает наше 
внутреннее духовное здоровье и веру в себя, в свои силы. А без 
этого нам не построить то общество, которое цивилизованно бу-
дет решать многое из того, на что мы сегодня вынуждены собирать 
с миру по нитке.

Пожертвовать нам любую сумму можно на сайте: 
novayagazeta.ru/donate, если у вас есть банковская 
карта.

Выберите регулярность платежа (мы очень просим 
вас выбрать регулярный, пусть и меньшую сумму), 
введите ваше имя, адрес электронной почты, нажмите 
галочки внизу —  и становитесь соучастником.

Дальше вас попросят ввести данные вашей карты. 
Наберите в специальном окошке номер карты, ваше имя, 
срок действия и код с обратной стороны карты.

Это совершенно безопасно и не требует никакой 
дополнительной комиссии. Все ваши средства мы по-
тратим на новые истории, расследования и репортажи 
для вас. Мы регулярно будем отчитываться о наших 
сборах и наших тратах.

Если у вас нет возможности зайти на сайт и стать 
нашим соучастником, пожалуйста, продолжайте под-
держивать нас, покупая газету и подписку на газету 
на почте.

Станьте нашими соучастниками.

КАК СТАТЬ СОУЧАСТНИКОМ

Виталий Манский, режиссер, 
президент Артдокфеста, — 
соучастник «Новой газеты»:

Телефон для справок 8 495 926-20-01 (доб. 263)

Если вам неудобно пользоваться 
банковскими услугами онлайн и вы 
хотите стать соучастником «Новой 
газеты», посетив отделение банка, 
то вот реквизиты:
Организация АНО «РИД «Новая 
газета» 
ИНН 7701194195
КПП 770101001
ОГРН/ОГРИП 1037739600359
Счет 40703810638000010109
БИК 044525225
Наименование Банка ПАО СБЕРБАНК
К/с 30101810400000000225

Обязательно нужно указать назначение 
платежа: на уставную деятельность 
АНО «РИД «Новая газета»
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На поле 
противника

Н аши суды похожи на наши вы-
боры — результат почти всегда 
известен заранее. Начальство 

ведь устраивает выборы самого себя, 
вместо того чтобы сразу объявить о 
продлении собственных полномочий, 
лишь из смутного ощущения, что так 
надо. Граждане, доставленные или 
вызванные в суд, точно знают, что от 
того, что они скажут судье, ничего не 
зависит — приговор еще вчера напи-
сали. Истцы, судящиеся с государст-
вом или его окологосударственными 
воплощениями, являются в суд лишь 
отметиться. Ведь без прохождения 
ритуала национальной юстиции не 
пускают в Страсбург.

Но 21 декабря, в день рождения то-
варища Сталина и на следующий день 
после Дня чекиста, в Савеловском 
суде было интересно. Судья Светлана 
Лысенко рассматривала иск Игоря 
Степанова к «Российской газете», а 
незримо присутствовал в зале не кто-
нибудь, а сам Феликс Дзержинский, 
должность которого сегодня, образ-
но говоря, замещает Александр 
Бортников, директор ФСБ. Степанов 
имел наглость ходатайствовать о вызо-
ве Бортникова в суд. Ему, разумеется, 
отказали, но проявили гуманность и 
никак за эту выходку не наказали.

Год назад, в канун столетия ЧК, 
Бортников дал пространное интер-
вью «Российской газете», скромно 
озаглавленное «ФСБ расставляет 
акценты». Убедительно расставляет! 
Расстрелянные, например, по приго-
ворам т.н. открытых процессов 1938 
года не так уж и невинны — хотели 
ведь последователи Троцкого Сталина 
убить. А репрессии — это перегибы 
на местах, а это значит, что жертвы 
репрессий на самом деле просто по-
терпевшие от конкретных преступле-
ний, к которым государство никакого 
отношения не имеет. И многих нару-
шителей социалистической законно-
сти — тех, кто перегибал, — наказали. 
Чего еще хотеть? 

Но у Игоря Степанова родствен-
ников в ходе этих перегибов убили без 
счета, он и документы собрал. И он 
попросил «Российскую газету» дать 
и ему высказаться на эту тему, по-
скольку, как ему, Степанову, кажется, 
Бортников не совсем полную картину 
нарисовал и что наше замечательное 
государство к репрессиям некоторое 
отношение имело. Именно государст-
во, а не только отдельные вурдалаки.

«Российская газета», понятно, 
ему отказала. А Степанов, вместо 
того чтобы утереться, как гражда-
нину РФ положено, подал в суд. 
Судья Лысенко — вы удивитесь — в 
иске тоже отказала. Не будет ответа 
Степанову Бортникова на страницах 
«Российской газеты». Дальше все 
пойдет по накатанному — вторая ин-
станция и Страсбург.

Степанов вообще человек стран-
ный. Будучи полковником юстиции, 
целым старшим прокурором отдела 
в Генеральной прокуратуре России, 
руководителем отдела международ-

но-правовых поручений, отказался 
переходить на работу в отделенный от 
прокуратуры Следственный комитет, 
потому что он, видите ли, создан в 
нарушение Конституции. Кстати, за 
апелляцию к Конституции одного из 
его предков и расстреляли. А Степанов 
давно без работы.

Государство демонстрирует при-
вычную уже смесь трусости и нагло-
сти. Нет, это не мы, это отдельные, 
уже наказанные нами же, закрыт 
вопрос. «Простить!», как написано 
на официальном памятнике. И одно-
временно: мы, рыцари революции и 
их сегодняшние наследники, во всем 
и всегда правы. И то, что мы делали, не 
преступления вовсе — и не смейте нас 
с нацистами сравнивать, и перестань-
те имена зачитывать у Соловецкого 
камня, — а подвиг. И когда вшестером 
врывались к безоружному человеку — 
подвиг. И когда стреляли в затылок — 
думаете это легко? И когда вселялись 
в квартиры тех, кого убили вчера.

Как на это отвечать? Проклинать, 
писать в твиттер, выходить на митин-

ги? Да, конечно. А вот Степанов — 
юрист высшей квалификации — подал 
в суд, перенося дискуссию о репрес-
сиях и о преступном характере ком-
мунистического режима в целом на 
поле противника — в суды, полностью 
подчиненные тому самому государ-
ству, которое преступный характер 
своего предшественника как раз и 
отрицает. Это не отменяет митингов и 
публикаций, просвещения и памятни-
ков. Но пока государство делает вид, 
что есть правила, надо бороться, в 
том числе и по этим правилам. В суде 
ведь можно говорить то, что уже нигде 
практически нельзя — надо только 
сделать так, чтобы тебя услышали и 
за стенами крошечного зала. И вер-
дикт Страсбурга тоже можно сделать 
слышным. Когда-то хватало «маг-
нитофона системы Яуза» и четырех 
копий «Эрики», сейчас возможностей 
несравнимо больше. Так не будем впа-
дать в грех уныния.

Игорь Степанов выиграет это дело, 
мы все выиграем это дело. Хотя это и 
очень долгий процесс, который завер-
шится, конечно, не в ЕСПЧ, а у нас 
дома, когда правда о нашей трагиче-
ской истории станет ясна всем.

В 
ице-премьер Дмитрий Козак пору-
чил профильным министерствам под-
готовить план поэтапного перехода 

госкомпаний на технику с использованием 
газомоторного топлива. Параллельно с 
обновлением автопарка планируется стро-
ительство новой заправочной инфраструк-
туры на газе в регионах. До 40% затрат 
будет покрываться из бюджета.

Переводить казенный транспорт на газ 
правительство хочет для экономии: при эк-
вивалентном расходе кубометр газа стоит 
в 2–3 раза дешевле литра бензина. Газ 
также считается экологически чистым то-
пливом, поскольку позволяет значительно 
сократить вредные выбросы от автотран-
спорта. В июне Владимир Путин назвал 
газомоторное топливо приоритетным для 
России на фоне экологических проблем. 
Наконец, запасы газа в России существен-
но больше, чем нефти, добыча которой в 
ближайшие годы начнет снижаться из-за 
истощения месторождений.

По данным РБК, поручение Козака 
должно быть реализовано с 2019 по 2024 
год в рамках программы Минэнерго по 
развитию рынка газомоторного топлива, 
бюджет которой составит 175 млрд руб-
лей.

Существует три вида газомоторного 
топлива, объясняет партнер компании 
Rusenergy Михаил Крутихин. «Во-первых, 
бутан-пропановая смесь — она заправля-
ется в баллоны и используется для отопле-
ния и газовых плит. Во-вторых, компри-
мированный природный газ, сжатый под 
высоким давлением, — его используют в 
общественном транспорте. И сжиженный 
природный газ, который выгодно ставить 
на огромные тягачи, железнодорожные 
локомотивы и на грузовики-самосвалы».

В директиве для госкомпаний речь, 
скорее всего, идет о переходе спецтехни-
ки на компримированное топливо. «Мне в 
голову сразу приходит крупнотоннажная 
техника для добычи алмазов (госкомпании 
«Алроса». — А. Х.), большие самосвалы, 
которые используют дизель вместо газа на 
угольных месторождениях, или подвижные 
составы РЖД. В этих случая возможна 
какая-то экономия», — полагает эксперт 
Фонда национальной энергетической без-
опасности Александр Пасечник.

Массовый интерес к газомоторному 
топливу появился в СССР 1970-е годы: 
многие устанавливали себе газовые бал-
лоны и специальное оборудование, чтобы 
сэкономить на горючем. В ряде постсовет-
ских стран, включая Армению и Казахстан, 
доля личного транспорта на газе до сих 
пор очень высока. Однако экономическая 
целесообразность в отказе от бензина по-
является либо при очень низких ценах на 
газ, либо при высоком ежедневном пробеге 
(больше 200 км). Газовое оборудование 
для обычного автомобиля обойдется при-
мерно в 40–50 тысяч рублей.

«В России такие серьезные стимулы 
для автовладельцев переходить на газ уже 
исчезли (впрочем, после скачкообразного 
подорожания нефтепродуктов эта тема 

может вновь стать популярной. — А. Х.). 
Теперь нужно, чтобы этим занималось госу-
дарство: переводило на газ общественный 
транспорт, грузовики, госкомпании и так 
далее», — говорит Крутихин. К примеру, 
власти Катара к чемпионату мира по фут-
болу в 2022 году хотят перевести на газ 
весь общественный транспорт в стране. По 
оценкам министра транспорта Максима 
Соколова, в России газ используют 8% 
автобусов.

Эксперты сомневаются в том, что в 
российском случае овчинка стоит выделки. 
Хотя сам по себе газ значительно дешевле 
нефтепродуктов, для развития этого на-
правления требуются значительные инве-
стиции в инфраструктуру.

В стране очень мало газовых запра-
вок (меньше 350 на всю страну, почти все 
они принадлежат «дочке» «Газпрома»), 
оборудование для перехода на газ стоит 
дорого, а выгода неочевидна. Некоторые 
крупные города пытаются перепрыгнуть 
газовый этап и сразу перевести обществен-
ный транспорт с двигателей внутреннего 
сгорания на электричество.

«Такие директивные истории с перево-
дом на газ вряд ли будут кем-то приветст-
воваться, кроме самого «Газпрома». Это 
такая опция, поддерживающая производи-
теля газа», — считает Пасечник. По планам 
Минэнерго, рынок сбыта газа на транспор-
те к 2024 году должен увеличиться в пять 
раз. Еще одним бенефициаром программы 
правительства могут стать автопроизводи-
тели, среди которых группа «ГАЗ» находя-
щегося под санкциями Олега Дерипаски. 
Объем господдержки автомобильной 
отрасли может составить 67 млрд рублей.

Следовало бы запустить полноценный 
пилотный проект: перевести на газ весь 
городской муниципальный транспорт, ох-
ватить регион газовыми станциями, а по-
том в случае успеха масштабировать этот 
эксперимент, считает Крутихин. «Вместо 
этого усилия тонким слоем размазываются 
по всей стране», — заключает он.

Лидером по темпам развития рынка 
«голубого топлива» является Татарстан. 
Власти республики с начала 2010-х про-
водят политику стимулирования газифика-
ции общественного и частного транспорта. 
Число транспортных средств, работающих 
на газомоторном топливе, в Татарстане 
превышает 4 тысячи единиц.

Похожие программы продвижения 
газомоторного транспорта реализовывал 
и сам «Газпром», но многие из них были 
свернуты из-за низкой рентабельности. 
Прогресс в этом сегменте у газового ги-
ганта едва ли больше, чем в задаче гази-
фикации регионов. «Как показывает опыт, 
все программы правительства остаются 
просто бумажками, поскольку компании, 
которые должны их выполнять, действуют 
по собственным планам», — резюмирует 
Крутихин.

Арнольд ХАЧАТУРОВ, «Новая»

Пока государство делает вид, 
что есть правила, надо

бороться и по ним
Леонид 
ГОЗМАН
специально 
для «Новой»

ОПЫТ ЧАСТНОГО СОПРОТИВЛЕНИЯ

В суде ведь можно 
говорить то, 
что уже нигде 
практически 
нельзя «

«

БаллонищеБаллонище
Госкомпании переведут с бензина на природный газ: 
сколько это стоит и кому выгодно?
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шпиономания

– Президент все время говорит 
о рывке, в частности в сфере 
военных разработок. Но это же 

надо как-то охранять от врагов, которые 
охотятся на наши секреты? Означает ли 
это увеличение числа «шпионских» уго-
ловных дел?

— Любая милитаристская риторика 
создает в обществе настроения, кото-
рые приводят к вспышке дел, связанных 
со шпионажем и государственной тайной. 
Мы живем, как нам говорят с экранов 
телевизоров, чуть ли не в военное вре-
мя. Россия должна вооружаться. Вокруг 
враги, как внешние, так и внутренние. 
Последние как раз и определяются ста-
тьями Уголовного кодекса: государствен-
ная измена и шпионаж. Спецслужбы вы-
являют врагов, и они должны показывать 
результаты своей деятельности.

— А если никто не шпионит и не из-
меняет?

— Если не могут найти врагов, зна-
чит, их надо придумать. А чтобы при-
думать — при нашем действующем за-
конодательстве большого ума не надо. 
Любая деятельность, если она связана 
со взаимодействием с иностранцами, 
иностранными организациями, может 
быть интерпретирована или как государ-
ственная измена, или как шпионаж.

— Новые разработки оружия — тут на-
ука задействована. Как заниматься наукой, 
не взаимодействуя с коллегами в других 
странах?

— Сейчас не только наука интегри-
рована в международное пространство. 
Любая интеллектуальная деятельность так 
или иначе связана с выходом за пределы 
границ государства. Невозможно в нашем 
информационном мире полностью быть 
изолированным. Невозможно не быть 
в контакте с каким-нибудь иностранным 
«элементом». А это как раз и есть почва 
для того, чтобы в таком контакте поискать 
состав преступления, предусмотренный 
275-й статьей Уголовного кодекса — о го-
сударственной измене.

— В вашей практике есть дело 
Кудрявцева, когда просто письмо в зару-
бежный институт привело к уголовному 
преследованию.

— Да, Виктор Кудрявцев, 75-летний 
ученый, находится сейчас в Лефортово. 
Он был координатором международного 
проекта, в котором участвовал в 2012 году 
его институт ЦНИИмаш. Проекта, ко-
торый был официально одобрен пра-
вительственными органами. Кудрявцев 
отправил два отчета по проекту другому 
участнику — Кармановскому институту. 
Такие отчеты были проектом предус-

мотрены. Он получил все необходимые 
разрешения режимных комиссий своего 
института на их отправку. Но теперь на-
ходится под обвинением в государствен-
ной измене. Другой пример — Геннадий 
Кравцов. Он отправил резюме в Швецию, 
чтобы устроиться на работу. И за это был 
осужден к 14 годам лишения свободы. 
Потом Верховный суд изменил срок на-
казания на 6 лет. За отправку резюме.

— Какие такие секреты выдали врагу 
эти и другие люди — ваши доверители?

— Вы понимаете, сама система за-
щиты государственной тайны очень 
непрозрачна. В каждом ведомстве, в ка-
ждом министерстве есть свой перечень 
сведений, подлежащих засекречива-
нию. У Министерства обороны свой, 
у Министерства энергетики свой, у МИДа 
свой и так далее. Эти перечни нигде от-
крыто не опубликованы, они сами по себе 
тоже секретные.

— Ученых, которые, как Кудрявцев, 
занимаются важными разработками, долж-
ны ведь знакомить с такими перечнями, 
чтоб они знали, о чем помалкивать?

— Не только ученые этого не знают. 
Даже те, кто вроде бы должен разбираться 

в секретах, знают только перечень своего 
ведомства. А что относится к государст-
венной тайне в другом ведомстве — они 
не знают. И были случаи, когда одни 
и те же сведения эксперты одного ми-
нистерства признавали государственной 
тайной, а эксперты другого ведомства 
не признавали. Государственная тайна 
у нас на самом деле не государственная, 
а ведомственная.

— Когда к 14 годам приговаривают, ка-
кие перечни учитывают? Все — или только 
те, где секретно?

— Выбирают экспертов, которые 
согласятся с тем, что нарушена государ-
ственная тайна.

— За последние годы, как я понимаю, 
в колониях у нас оказалось некоторое ко-
личество ученых-шпионов. В известные 
времена таких людей как-то использовали, 
были шарашки…. А сейчас чем они зани-
маются?

— Они умирают в заключении. 
Помните, в Петербурге за госизмену был 
осужден профессор Военмеха Евгений 
Афанасьев?

— Конечно, помню. Их с коллегой при-
знали китайскими шпионами.

— Афанасьев умер в колонии. Ну, на-
верное, еще ученые могут шить рукавицы. 
Или работать на лесозаготовке.

— Получается, их просто выбивают 
из обоймы?

— Да. И тем самым обескровливают 
российскую академическую сферу.

— Если растет число секретных раз-
работок, то и число «предателей», видимо, 
должно расти. Кто будет новое оружие де-
лать, когда ученые кончатся?

— Спецслужбам это не важно. 
Стратегически никто не размышляет. 

В наше время для спецслужб важнее со-
здать атмосферу страха. Хоть бы и в ущерб 
развитию науки, в ущерб новым разра-
боткам.

— Вы сказали, что военная риторика 
приводит к вспышкам такого рода дел. Вы 
можете назвать периоды таких вспышек 
в последние годы?

— Вспышка уголовных дел, связан-
ных с государственной изменой, про-
должается с 2014 года. Есть статистика: 
если раньше по таким делам выносилось 
до трех приговоров в год, то в 2015-м 
их было уже пятнадцать. То есть число 
приговоров по делам о государственной 
измене сразу выросло в пять раз. В этом 
году мы тоже видим вспышку, думаю, 
что приговоров будет больше, чем пят-
надцать.

— Кто чаще попадает под такие статьи? 
Ученые, написавшие не то письмо, или обы-
ватели, брякнувшие что-то в СМС?

— Сейчас в шпионаже, например, 
обвиняется менеджер крупнейшей энер-
гетической компании.

— Карина Цуркан шпионила в пользу 
Румынии, я правильно помню?

— В пользу Молдовы! Обвинение 
против Карины Цуркан абсурдней-
шее. Но такое же абсурдное обвинение 
и у Кудрявцева. И у других. В государ-
ственной измене, например, обвиняется 
Антонина Зимина. Ее — на основании 
ее же свадебной фотографии — обви-
нили в шпионаже в пользу Латвии, так 
как в кадр попал сотрудник ФСБ, слу-
живший в этой стране разведчиком. Так 
что в зоне риска практически все.

Ирина ТУМАКОВА

«В зоне риска
практически все»
Рост числа уголовных дел, связанных с государственной изменой, 
продолжается с 2014 года

Президент Путин на ежегодной пресс-
конференции рассказал о новейших 
«системах оружия», каких «в мире пока 
нет», а у нас есть. Мультфильмов на 
этот раз не показывал. Но чем больше 
у родины секретов — тем больше 
желающих продать их коварному 
врагу. Что будет с уголовными делами 
о шпионаже и госизмене, рассказывает 
адвокат Иван Павлов, создатель 
«Команды 29» — объединения 
адвокатов и журналистов. Иван Павлов 
защищал Светлану Давыдову — 
многодетную мать, которую обвиняли 
в госизмене за звонок в украинское 
посольство. Бывшего сотрудника 
ГРУ Геннадия Кравцова, пославшего 
письмо в Швецию. Евгения Петрина, 
выдавшего ЦРУ секреты Русской 
православной церкви. Оксану 
Севастиди, написавшую СМС про поезд 
с военной техникой. Игоря Баранова, 
который ехал на международную 
конференцию с распечатанным 
докладом. Он вел массу других 
похожих дел — и, видимо, не скоро 
останется без подзащитных.

Милитаристская 
риторика создает 
в обществе 
настроения, которые 
приводят к вспышке 
шпионских дел «
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В прошедший четверг на постоянном 
Совете ОБСЕ был представлен 
доклад о тяжких нарушения прав 
человека в Чечне, подготовленный 
в рамках санкционированного 
против Российской Федерации 
так называемого «Московского 
механизма».
«Московский механизм» как один 
из экстренных механизмов ОБСЕ 
был активирован в восьмой раз 
за всю историю Организации по 
безопасности и сотрудничеству 
в Европе. И в первый раз — против 
России, которая и сама когда-
то инициировала «Московский 
механизм» в отношении НАТО 
по обвинениям о нарушении прав 
человека в ходе военной операции 
в Югославии.
В докладе проанализированы 
сообщения о преступлениях, имевших 
место в Чечне с 1 января 2017 года 
по 31 января 2018 года, а также 
реакция на них российской власти 
и правоохранительных органов. 
Факт совершения этих преступлений 
признан «неопровержимым 
и доказанным». Также в докладе 
говорится о неадекватной реакции 
российских властей и о полном 
нежелании России расследовать эти 
преступления.
Одним из основных эпизодов доклада 
стала кампания против чеченских 
геев, поразившая весь мир абсолютно 
дикой и одновременно рутинной 
для Чечни жестокостью.

Тайна Тайна 
за железной дверьюза железной дверью

Как следователи Как следователи 
доказали, доказали, 
что в Чечне что в Чечне 
пытали пытали 
и убивали геев, и убивали геев, 
и почему не стали и почему не стали 
возбуждать возбуждать 
уголовное уголовное 
делодело

Елена 
МИЛАШИНА
«Новая»

«Молчание ягнят»

В ходе двух волн преследования геев 
в Чечне были задержаны сотни человек, 
пик этих задержаний пришелся на ко-
нец февраля — начало марта 2017 года. 
Подозрение в гомосексуальной ориентации 
было единственным основанием и поводом 
для репрессий. Все жертвы были помеще-
ны в незаконные места лишения свободы 
(«секретные тюрьмы»), подвергались же-
сточайшему обращению, избиениям, пыт-
кам, голоду, а некоторые и физическому 
уничтожению. Одни люди не выдерживали 
(в силу возраста и здоровья) пыток, сходили 
с ума и умирали непосредственно в местах 
лишения свободы, других показательно 
убивали сами силовики, третьих отдавали 
родственникам, принуждая тех совершить 
самосуд, так называемое «убийство чести».

Несмотря на масштабы карательной 
кампании, ни один из чеченцев не обра-
тился в российские правоохранительные 
органы с заявлением. Но несколько жертв 
лично встретились с Уполномоченным 
по правам человека России Татьяной 
Москальковой. Они поверили ее гаран-
тиям безопасности и предоставлению 
государственной защиты, и, если бы такая 
защита была бы предоставлена, они гото-
вы были бы сотрудничать с российским 
следствием. Свидетельством тому — тот 
факт, что практически все жертвы, кото-
рых удалось спасти и вывезти из Чечни, 
оформили доверенности на адвокатов, 
предоставленных им правозащитной ор-
ганизацией «Российская ЛГБТ-сеть». Все 
жертвы понимали, что без их непосредст-
венного участия в следственных действиях 
ни остановить эту кампанию, ни привлечь 
виновных к ответственности не удастся.

Однако система безнаказанности, ко-
торая выстраивалась в Чечне десятилети-
ями, базируется на молчании жертв. Это 
«молчание ягнят» достигается простыми, 
но весьма эффективными методами пси-
хологического и физического давления как 
на саму жертву, так и на ее родственников, 
находящихся под полным контролем че-
ченских силовых структур.

Главная же причина молчания че-
ченцев — это системная политика 
Федерального центра, которая, по сути, 
оставила граждан Чечни один на один с 

местными вооруженными силовиками, 
которых лишь формально можно называть 
российскими полицейскими.

В рамках этой модели чеченцам пере-
крыт доступ в надреспубликанские пра-
воохранительные институты. Даже когда 
их жалобы и заявления достигают уровня 
Генеральной прокуратуры, Следственного 
комитета России или других уполномо-
ченных федеральных структур, никакой 
работы по ним не ведется. Или, что еще 
хуже, федеральные структуры активно 
уводят чеченские власти и силовиков от 
ответственности.

Аналогичная ситуация сложилась и с 
обвинениями чеченских властей в мас-
совом преследовании и убийстве мужчин 
по подозрению в гомосексуальной ори-
ентации. Несмотря на демонстративное, 
публично данное согласие Владимира 
Путина на создание межведомствен-
ной следственной комиссии на уровне 
центральных аппаратов МВД, СКР и 
Генеральной прокуратуры, несмотря на 
гарантии Уполномоченного по правам 
человека Татьяны Москальковой в предо-
ставлении государственной защиты жер-
твам, несмотря на ее же многочисленные 
заявления о необходимости безотлагатель-
ного возбуждения уголовного дела по фак-

ту опубликованной в СМИ информации 
о внесудебных расправах в Чечне, ничего 
этого сделано не было.

Федеральный центр активно бросил 
все силы на защиту чеченской власти, а не 
жителей Чечни. То есть на защиту той мо-
дели власти, которая, по мнению Москвы, 
гарантирует стабильность в Чечне и ради 
которой можно пойти на любые человече-
ские жертвы и имиджевые потери.

Единственный заявитель
Максим Лапунов, житель Пермского 

края, русский по национальности, про-
живший в Чечне два года и попавший в 
жернова чеченских силовиков, стал един-
ственным человеком, нарушившим мол-
чание. 29 августа 2017 года он обратился 
к Уполномоченному по правам человека 
России Татьяне Москальковой. В этот же 
день он подал заявление на имя предсе-
дателя Следственного комитета России 
Александра Бастрыкина. В заявлении он 
рассказал, что в середине марта был за-
держан чеченскими полицейскими и до-
ставлен в Управление уголовного розыска 
МВД Чечни, где незаконно содержался две 
недели, подвергаясь избиениям и унизи-
тельному обращению по причине своей 
гомосексуальной ориентации.

К нему применялось насилие, в том 
числе и с требованием выдать чеченцев, с 
которыми он вступал в близкие отноше-
ния. Как рассказал в заявлении Лапунов, 
одновременно с ним в подвале УУР МВД 
по Чечне находились десятки задержан-
ных. Часть из них были доставлены туда 
по аналогичному «гомосексуальному» 
обвинению, часть — по другим формаль-
ным основаниям. Все эти люди не могли 
содержаться в подвале УУР МВД Чечни 
законно: в данном подразделении не 
предусмотрены официальные места для 
лишения свободы.

Доследственная проверка по заявле-
нию Максима Лапунова (а заявление это, 
безусловно, стало вызовом четко отлажен-
ной системе укрывательства преступле-
ний, совершаемых в Чечне) была возбу-
ждена почти через месяц после обращения 
Лапунова к Москальковой и Бастрыкину. 
И то — только после повторного обраще-
ния Москальковой к руководству СКР.
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 Ни о каком расследовании этого пре-
ступления силами центрального аппарата 
СКР речи не шло. Цена вопроса была в 
данном случае слишком высока. Все пони-
мали: объективное расследование по делу 
Максима Лапунова спровоцирует вал заяв-
лений чеченских жертв, необъективное — 
прямые обвинения со стороны междуна-
родного сообщества в адрес Бастрыкина 
и, соответственно, руководства России.

Доследственная проверка была спущена 
в ГСУ СКР по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу. Это окружное следст-
венное подразделение имеет одну важную 
особенность. Оперативное сопровождение 
по делам, которые ведет ГСУ по СКФО, 
как правило, осуществляют подразделения 
МВД, дислоцированные в регионе, где 
было совершенно правонарушение. В дан-
ном случае оперативное сопровождение по 
проверке заявления Максима Лапунова осу-
ществляли чеченские полицейские. Таким 
образом, формально проверка была поруче-
на следственному органу надреспубликан-
ского уровня, а фактически — осуществля-
лась силами МВД Чечни. К концу проверки 
это перестали скрывать даже следователи. 
Так, в феврале 2018 года следователь ГСУ 
СКР по СКФО Поливанов оправил за-
прос на имя первого заместителя министра 
МВД Чечни Апти Алаудинова с просьбой 
выяснить местонахождение Максима 
Лапунова, хотя прекрасно знал, что к тому 
времени Максим, так и не дождавшийся 
предоставления государственной защиты, 
вынужден был вместе с семьей покинуть 
Россию. Этому предшествовали ряд угроз 
и давление, которое оказывалось на родст-
венников Максима и его близких знакомых, 
в том числе и тех, кто был очевидцем его 
незаконного задержания и мог подтвердить 
этот факт следователям. Давлению со сто-
роны чеченских полицейских подверглись 
даже военнослужащие Росгвардии (46-й 
бригады, дислоцированной в Чечне для «на-
ведения конституционного порядка»), все 
они — русские по национальности. В 46-й 
бригаде Максима Лапунова хорошо знали 
(он неоднократно проводил там анимаци-
онные мероприятия), и, когда он внезапно 
пропал в марте 2017 года, военнослужащие 
активно его разыскивали.

Даже с точки зрения формальной ве-
домственной логики — большая загадка, 
почему с таким запросом ГСУ СКФО 
обратилось именно к чеченскому МВД. 
Более понятен был бы запрос в соответ-
ствующие органы ФСБ, контролирую-
щие пересечение границы гражданами 
Российской Федерации. Тем не менее 
руководство МВД Чечни оперативно при-
слало данные (в том числе название стра-

ны), предоставившей убежище Лапунову 
и его родственникам. А еще за два месяца 
до этого (в декабре 2017 года) спецслужбы 
этой страны вынуждены были предпри-
нимать срочные меры по установлению 
личностей приезжих чеченцев, которые 
недалеко от места жительства Максима 
Лапунова устроили настоящую полицей-
скую облаву, требуя у местных парней, 
напоминающих по внешности Лапунова, 
предъявлять им паспорта.

В шести томах материалов проверки по 
заявлению Максима Лапунова достаточно 
доказательств того, что следствие активно 
использовало ресурс чеченских полицей-
ских в затыкании ртов всем свидетелям 
по данному делу. Собственно, благодаря 
именно этому эффективному альянсу в 
марте 2018 года следователь Поливанов 
вынес пятое и окончательное постанов-
ление об отказе в возбуждении уголовного 
дела по заявлению Лапунова.

В своем постановлении следствие ссы-
лается исключительно на необъективные 
доказательства, а именно — на объясне-
ния заинтересованных лиц (чеченских 
полицейских) и гражданских свидетелей, 
которые под давлением все тех же чечен-
ских полицейских дали ложные или крайне 
противоречивые объяснения. Но все дело 
в том, что в ходе проверки следователи 
то ли по глупости, то ли еще по какой не-
объяснимой причине установили факты, 
объективно свидетельствующие о том, что 
сотрудники УУР МВД по Чечне действи-
тельно задерживали Максима Лапунова, 
и он действительно находился в подвале 
административного здания УУР МВД по 
ЧР. Более того! Следствие даже установи-
ло личности людей, которые находились 
вместе с Лапуновым в этом подвале, и их 
дальнейшую судьбу.

Он там сидел
Собственно, как только следователь 

Кожев отобрал объяснения у Максима 
Лапунова (Максим давал объяснения три 
дня, следователь заставил его вспомнить и 
описать на 27 страницах все мельчайшие 
детали), стало понятно, что хотя бы факт 
доставления Лапунова в УУР МВД по 
Чечне придется признать. Иначе никак 
не объяснить, откуда он знает столько со-
трудников управления уголовного розыска 
(Лапунов подробно описал 17 силовиков). 
Исходя из этой логики, а также из объ-
ективных данных, свидетельствующих о 
розыске Максима Лапунова его родствен-
никами (по заявлению его сестры было 
заведено разыскное дело, а в интернете и 
соцсетях распространены его фотографии 

и сведения о том, что он бесследно пропал 
в г. Грозном), появилась официальная вер-
сия о том, что 23 марта на электронную по-
чту дежурной части МВД по ЧР поступило 
письменное заявление от родственницы 
Лапунова, а уже 25 марта сотрудники УУР 
МВД по ЧР пришли к Лапунову домой и 
вежливо доставили его в УУР МВД по ЧР 
для дачи объяснений (о том, что он никуда 
не пропал — у него просто сломался теле-
фон). В этот же день его якобы и отпусти-

ли. При этом никаких сведений о том, что 
Лапунова реально доставляли в этот день 
в УУР МВД по ЧР, нет, так как «в УУР 
МВД по ЧР книга учета доставленных лиц 
не ведется». Но и это неправда, так как на 
КПП УУР МВД по ЧР ведется книга учета 
посетителей, в которую заносят сведения 
о всех гражданских лицах, проходящих на 
территорию УУР МВД по ЧР. Что интерес-
но, так это то, что в официальной версии 
в доставлении и получении объяснений у 

Тайна 
за железной 

В шести томах 
материалов 
проверки 
по заявлению 
Максима Лапунова 
достаточно 
доказательств того, 
что следствие 
активно 
использовало 
ресурс чеченских 
полицейских 
в затыкании ртов 
всем свидетелям 
по данному делу

«

«

 страница 5

главная тема БойлернаяБойлерная



7 
«Новая газета» понедельник.

№143    24. 12. 2018

Лапунова участвовали ровно те сотрудни-
ки УУР МВД по ЧР, описание которых 
Максим дал в своем заявлении. Вот только 
он знал этих сотрудников лишь по именам, 
когда они его избивали и допрашивали на 
предмет гомосексуальных связей с чечен-
цами. А следствие установило их точные и 
полные фамилии и звания.

С 21 сентября по 15 октября 2018 
года Максим Лапунов и его представите-
ли — юристы «Комитета против пыток» 
находились в г. Ессентуки, в котором 
расположена штаб-квартира ГСУ СКР 
по СКФО. Максим и представляющие 
его интересы правозащитники, адвокат 
Лапунова Александр Караваев и предсе-
датель «Комитета против пыток» Игорь 
Каляпин, категорически настаивали на 
безотлагательном проведении следовате-
лем осмотра здания и подвалов УУР МВД 
по ЧР. Максим готов был лично пока-
зать следователю этот подвал, в котором 
провел две самые ужасные недели своей 
жизни. И именно поэтому прекрасно его 
запомнил. Так, он подробнейшим образом 
описал все детали, включая массивную 
металлическую дверь, которая разделяла 
подвальное помещение на две части, а 
также звуки бойлера, установленного в 
хозчасти подвала.

Что сделал следователь? Рано утром 
10 октября, не уведомив заявителя Лапунова 
и его представителей, находившихся, под-
черкиваю, в это время в Ессентуках, сле-
дователь Кожев выехал из г. Ессентуки 
в г. Грозный. В гордом одиночестве (без 
понятых, без эксперта-криминалиста, без 
заявителя и его представителей) Кожев 
провел осмотр подвального помещения 
административного здания УУР МВД 
по Чечне и пришел к выводу, что описа-
ние подвала и схема, которую нарисовал 
Максим Лапунов, не соответствуют реаль-
ному подвальному помещению здания УУР 
МВД по ЧР. Но вот в чем загвоздка. Кожев, 

будучи, видимо, очень исполнительным 
следователем, истребовал в МВД по Чечне 
и приобщил к материалам проверки тех-
нический паспорт здания УУР МВД по 
ЧР, в том числе экспликацию подвального 
помещения. И вот эта экспликация отчет-
ливо совпадает со схемой, которую нари-
совал Максим Лапунов в своем заявлении. 
Более того, из нее, а также из фототаблицы, 
которую следователь Кожев сделал в ходе 
осмотра подвала и затем тоже приобщил к 
материалам проверки, однозначно следует, 
что следователь осмотрел только половину 
(!) подвального помещения и закончил 
свой осмотр ровно у той самой массивной 
металлической двери, которую подробно 
описывает Лапунов. Эта дверь делит под-
вальное помещение УУР МВД по ЧР на две 
части, и именно за ней начинается самое 
интересное. Там, в этой по неизвестным 
причинам необследованной следователем 
Кожевым части подвала, и содержался 

Максим Лапунов, а также его сокамерники. 
Кроме того, следователь Кожев описывает 
и наличие бойлерной комнаты в подвале 
УУР МВД по ЧР. Ни о бойлере, ни о ме-
таллической двери, разделяющей подвал на 
две части, Максим Лапунов не мог знать в 
принципе. Если бы он там не сидел.

Плюс два трупа
В своем заявлении Максим Лапунов 

подробно рассказывает о содержавшихся 
вместе с ним в подвале жителях Чечни. В том 
числе о парне, которого Максим описывает 
как ингуша по имени Алихан, студента-ме-
дика, учившегося в Грозном. Отрабатывая 
эту информацию, следователь Поливанов 
сделал запрос на стоматологический фа-
культет ГБПОУ «Чеченский базовый ме-
дицинский колледж» со следующей фор-
мулировкой: «Прошу направить сведения 
о студентах, проживающих в г. Назрань, 
не посещавших учебные занятия в период 
с 16 по 28 марта 2017 года». В ответ на этот 
запрос руководство колледжа представило 
следователю информацию о студенте из г. 
Назрань (Ингушетия) Алихане Тумгоеве, 
который «в период с 16 по 28 марта 2017 года 
не посещал занятия в колледже, а в начале 
апреля 2017 года оформил академиче-
ский отпуск». Опрошенный следователем 
Поливановым Алихан Тумгоев категори-
чески отрицает: 1) что он — гей и 2) что он 
знает Максима Лапунова. Единственное, 
что он признает, что в марте 2017 года был 

задержан чеченской полицией и сразу же 
отпущен. Объяснения Тумгоева следо-
вателя полностью удовлетворяют. Хотя 
любому понятно, что на Кавказе никто не 
ответит на прямой вопрос — гей он или 
нет. Тем более следователю. Тем более в 
присутствии чеченских полицейских. Мог 
ли Тумгоев соврать? Мог, и сделал это. Но 
мог ли Максим Лапунов точно знать, что 
Алихан Тумгоев — действительно студент 
стоматологического колледжа, живет в 
Назрани и с 16 по 28 марта— как раз тогда, 
когда Максим находился в подвале УУР 
МВД по ЧР, — пропустил две недели за-
нятий в колледже? Он мог знать это только 
в одном случае: они с Тумгоевым вместе 
сидели в этом самом подвале.

Почему чеченские полицейские по-
издевались и выпустили на свободу 
Максима Лапунова — понятно. Во-
первых, он — русский. Во-вторых, его 
родственники подняли шум по факту 

исчезновения и обратились в правоохра-
нительные органы за пределами Чечни.

Почему выпустили Тумгоева? Тут ва-
риантов несколько. У похищения Тумгова 
были свидетели, то есть родственники зна-
ли и, скорее всего, смогли его выкупить. Что 
немаловажно, команда «фас» у чеченских 
полицейских была только на геев-чеченцев, 
а Тумгоев — ингуш. Когда Максим сидел 
в подвале, туда привозили и ингушей, и 
дагестанцев, и русских (включая военно-
служащих). Но обычно через несколько 
дней их выпускали. К чеченцам, хоть геям, 
хоть не геям, которых в том подвале было 
подавляющее большинство, отношение 
было на порядок жестче. Лапунова, напри-
мер, не пытали током. Зато через эту пытку 
проходили все чеченцы.

В своем заявлении Лапунов говорит о 
двух чеченцах, которые находились в под-
вале более 40 суток (их подозревали в при-
частности к убийству). Звали сокамерников 
Максима Аюб и Шото-Шамиль. В процессе 
общения выяснилось, что у Лапунова и 
Шото-Шамиля есть общие знакомые, по-
этому последний попросил Лапунова, при 
условии, если отпустят, передать этим зна-
комым информацию, где Шото-Шамиль 
находится. Чтобы сообщили родным.

Максима Лапунова выпустили 28 мар-
та. Полицейские требовали от него немед-
ленно покинуть Чечню и даже купили ему 
билет на автобус. Но он не подчинился. 
Лапунов хотел выполнить обещание, дан-
ное сокамерникам, потому что понимал, 
что от этой информации может зависеть 
их жизнь. Рискуя своей собственной жиз-
нью, он смог встретиться с родителями 
Шото-Шамиля и рассказать им о судьбе 
их сына. Только после этого Максим уе-
хал из Чечни.

Следствие проверило эту информа-
цию и выяснило, что Шото-Шамиль 
Акаев и Аюб Ибрагимов — не выдуман-
ные персонажи, а реальные люди. При 
опросе их родителей следствие установи-
ло, что они бесследно исчезли 6 февраля 
2017 года и что родители Акаева действи-
тельно встречались 28 марта с Максимом 
Лапуновым на центральном чеченском 
рынке «Беркат». А дальше следствие вы-
яснило совсем уже страшные факты.

30 марта 2017 года Акаев и Ибрагимов 
были найдены мертвыми. По версии че-
ченского МВД, они были убиты якобы 
при попытке нападения на чеченских по-
лицейских. Но из судебно-медицинских 
заключений и протоколов осмотра тру-
пов следует, что Акаев и Ибрагимов были 
убиты с близкого расстояния выстрелами 
в затылок. При этом у погибших отсутст-
вовали какие-либо вещи.

Именно таким образом в материа-
лах проверки по заявлению Лапунова о 
незаконном лишении свободы и пытках 
появились трупы, а действия чеченских 
полицейских теперь надо было квали-
фицировать уже по статье 105 УК РФ 
(убийство двух и более лиц). Что сделало 
следствие? Просто-напросто прекратило 
проверку: «Обстоятельства, изложенные в 
заявлении Лапунова, касающиеся его не-
законного задержания и удержания в под-
вальном помещении здания УУР МВД 
по ЧР, не получили объективного под-
тверждения».

Елена МИЛАШИНА, «Новая»

30 марта 2017 года Акаев и Ибрагимов были 
найдены мертвыми. По версии чеченского МВД, 
они были убиты якобы при попытке нападения 
на чеченских полицейских. Но из судебно-
медицинских заключений и протоколов осмотра 
трупов следует, что Акаев и Ибрагимов были 
убиты с близкого расстояния выстрелами 
в затылок «

«

дверью

Та самая Та самая 
металлическая металлическая 

дверьдверь

Шото-Шамиль АкаевШото-Шамиль Акаев Аюб ИбрагимовАюб Ибрагимов
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В 
России при-
нят закон, 
запрещающий 
уличные табло 
с обменны-
ми курсами 
валют. Теперь 
демонстриро-
вать текущие 

курсы можно будет только 
внутри лицензированных 
помещений. Формально 
это делается для борьбы 

с серыми обменниками, которые маскируются 
под банки и привлекают внимание случайных 
клиентов. Но большинство комментаторов уве-
рены: скрывать с улиц текущий курс доллара и 
евро к рублю нужно, чтобы граждане так сильно 
не печалились.

Курс национальной валюты — это 
простейший показатель состояния экономики, 
смысл которого за годы реформ стал понятен 
каждому из наших соотечественников. Что 
может быть печальнее, чем идти сквозь 
заснеженный город и пересчитывать свой 
заработок в доллары, оценивая, как твой труд 
превращается в чье-то «геополитическое 
величие»? Курс доллара вернулся к показателям 
2015 года, сейчас его продают за 69 рублей, 
вот и все величие. Но есть решение: просто 
спрячем табло подальше.

Граждане, получающие зарплату, смогут 
лишний раз не беспокоиться из-за падения 
своих доходов. К сожалению, этот метод 
засовывания голову в финансовый песок не 
работает в отношении предпринимателей. 
Альфа-банк подвел итоги очередного 
исследования настроений владельцев 
малого бизнеса, и они демонстрируют 
рекордный пессимизм. На выборке в четыре 
тысячи опрошенных показано, что 85% 
предпринимателей уверены, что экономическая 
ситуация тормозит развитие бизнеса. 
65% опрошенных утверждают, что ситуация 
в экономике в 2019 году станет только хуже. 
Таким настроениям способствуют вполне 

объективные факторы: повышение НДС, новое 
падение цен на нефть и разгон инфляции.

В отличие от госкорпораций, малый 
бизнес зависит не от бюджетных вливаний, 
а от платежеспособности людей. Реальные 

доходы граждан падают четыре года подряд, 
что бы там ни говорил Дмитрий Медведев. 
Большая часть работодателей не планирует 
увеличивать заработные платы в следующем 
году, в то же время государство пытается 
контролировать серые зоны экономики, 
в первую очередь т.н. самозанятых. Все 
это означает, что завтра денег у нас будет 
меньше, чем вчера, а у малого бизнеса, 
ориентированного на наши доходы, не будет 
надежды на развитие.

Важно, что пессимизм предпринимателей в 
отношении будущего сегодня даже выше, чем 
в 2015 году. После девальвации рубля ситуация 
была тяжелой, но многие рассчитывали на 
быстрое восстановление. Теперь малый бизнес 
понял, что новейшая экономическая политика, 
в которой задачи государственной важности 
решаются за счет обнищания людей, — это 
всерьез и надолго. Пессимизм в этом контексте 
становится самосбывающимся прогнозом: 
люди не будут инвестировать в новые проекты 
и рабочие места, экономика продолжит 
стагнировать, покупательная способность 
граждан снижаться.

Единственной разумной стратегией 
предпринимательства в стране остается 
привлечение бюджетных денег. Развивать 
бизнес бесполезно, нужно просто иметь 
хорошие отношения с чиновниками. В конце 
концов, государственный бюджет у нас 
профицитный, и это значит, что у государства, 
в отличие от всех остальных, деньги есть. Все, 
кто не успел понять эту простую истину раньше, 
в 2019 году займутся поисками бюджетного 
финансирования. Конкуренцию и качество 
услуг это, конечно, убивает — бизнес, который 
ориентирован на освоение средств, всегда 
коррупционный, но редко устроен «для людей». 
Но что еще делать предпринимателям, если 
последним лекарством от финансового сплина 
в России остается игра «горячие бюджетные 
стулья».

Кирилл МАРТЫНОВ, 
редактор отдела политики и экономики
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Виталий ШКЛЯРОВ*

«Л 
евада-центр» опубли-
ковал результаты опро-
са, из которого следует, 
что все больше росси-
ян беспокоит проблема 
санкций и международ-
ной изоляции России, 
все больше российских 
граждан считают, что 

необходимо налаживать отношения с США 
и Европой. Такое изменение настроений — 
это не только усталость от жизни в условиях 
санкционного противостояния России и 
Запада, от постоянной тревоги и отсутствия 
уверенности в завтрашнем дне. На самом 
деле четыре года ухудшения отношений 
с Западом и нагнетания из телевизора не 
прошли даром — люди начали бояться на-
чала реальной войны.

Нельзя сказать, что опрос «Левада-
центра» «Отношения к странам и санкции» 
выявил какие-то радикальные изменения 
настроений по отношению к Западу и 
США. Больше половины опрошенных в 
этом году как плохо относились к США, 
так и сейчас плохо относятся — 57%. Чуть 
меньше половины в течение года плохо 
относились к странам Евросоюза, сейчас — 
49%. Однако привлекает внимание рост с 

7 до 20% за год количества тех, кого очень 
беспокоят санкции, и рост с 24 до 36% ко-
личества тех, кто считает, что необходимо 
налаживать отношения с США и Европой.

Тревога нарастает, и в этом нет ничего 
удивительного. Еще в 2014 году произне-
сенные из эфира главного государствен-
ного телеканала в отношении США слова 
«радиоактивный пепел» вызвали шок в 
обществе, а теперь уже телевизионные 
дискуссии на тему превентивных ядерных 
ударов, обмена ядерными ударами, оцен-
ки поражающей силы боеголовок стали 
привычной действительностью. Людям 
объясняют, что вокруг враги. А тут еще и 
США хотят выйти из договора о ликвида-
ции ракет средней и малой дальности, а 
тут еще и мелкий, но вооруженный кон-
фликт с украинцами в Керченском заливе 
с последующими угрозами США ввести 
корабли НАТО в Черное море. Отсюда и 
такие результаты опросов.

Конечно, в основе бряцания оружием, 
военной риторики с обменом ультиматума-
ми, скорее всего, лежат совершенно другие 
цели руководства двух держав. Задача рос-
сийских властей — отвлечь население от 
экономических проблем, связанных с санк-
циями, кризисами, падением в результате 
жизненного уровня. Коммуникационная 
стратегия переключения внимания про-
стая — виноват внешний враг, который не 
хочет, чтобы Россия «вставала с колен», да 

еще и угрожает напасть. Надо затянуть по-
яса, поднять патриотические настроения, 
а власть делает все, что может, чтобы не 
было войны. По существу, это стратегия 
внутренней мобилизации. И она в целом 
работает, про Россию в окружении врагов 
можно услышать теперь всюду, в магазине 
или в такси.

В США — целеполагание похожее, но 
все же другое. Трамп, конечно, объявил 
такой своеобразный «подъем Америки с 
колен», где она, по его мнению, оказалась 

не из-за внешних врагов, а из-за невер-
ной политики его предшественников. Но 
бряцание оружием в отношении России 
идет по линии наведения порядка в меж-
дународных отношениях. Все события 
последних лет заставили встрепенуться 
и американский оборонный комплекс — 
после многих лет затишья военные теперь 
могут рассчитывать на увеличения бюджет-
ных вливаний.

Так что угрожающая риторика в от-
ношениях стран, скорее всего, будет про-
должаться долго. Проблемы, в результате 
которых возникла нынешняя ситуация 
(Украина, Крым и т.д.), долгоиграющие. 
Цели также некраткосрочные. Интересно, 
что умом мы все вышеуказанные причины 
нынешнего положения дел в общем-то по-
нимаем. Однако тревога от этого не уходит — 
а вдруг действительно рванет. Но собствен-
но, на это и весь расчет.

Все это уже было раньше, только без 
твиттера, круглосуточного телевидения 
и других инструментов распростране-
ния информации, но никакой ядерной 
войной не закончилось. Локальные кон-
фликты типа столкновения в Керченском 
проливе, случайного поражения военного 
самолета, как в Сирии, возможно, еще 
произойдут, но большая война вряд ли 
начнется. Ведь такую гибридную войну 
можно вести бесконечно и относительно 
незатратно.

Агентство Блумберга в своем спи-
ске экономических угроз на 2019 год не 
упоминает никаких широкомасштабных 
войн. Факторами риска названы: торговая 
война между Вашингтоном и Пекином, 
спор властей Италии с Евросоюзом, вы-
ход Великобритании из ЕС, противостоя-
ние между контролируемой демократами 
палатой представителей и республикан-
скими Сенатом и президентом США, 
предстоящие выборы в ряде стран, уро-
вень цен на нефть в связи с отношениями 
США с Ираном и Саудовской Аравией.*Автор — политический консультант

политический рынок
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Алексей БАЙКОВ*

«Ж 
елтые жилеты» — 
самое мощное из 
европейских соци-
альных движений 
последних лет — 
по-прежнему оста-
ется terra incognita 
для большинства 
аналитиков. Это за-

метно по многочисленным переводным 
«спискам требований», которые за вы-
ходные успели во множестве появиться 
на самых разных ресурсах. Понятно, что 
ни в каком оформленном виде эти тре-
бования, скорее всего, не существуют и 
получены они были путем журналистских 
и социологических опросов разных людей 
в разных городах. Отсюда и многочислен-
ные противоречия.

Тем не менее кое-какие выводы мож-
но сделать даже по этим спорящим друг 
с другом фрагментам. В первую очередь 
можно говорить о «левоправом» характере 
этого движения в вопросах экономики. 
Но «желтые жилеты» совершенно не по-
хожи на привычных нам «красно-корич-
невых» 90-х и начала 2000-х годов, кото-
рые объединялись вокруг общей памяти 
о баррикадах 1993 года и ностальгии по 
«советскому имперству». Тут скорее ме-
ханическое соединение одного с другим.

К примеру, одна группа требует 
выхода из ЕС и полного прекращения 
миграции, причем проявляет как мини-
мум последовательность в этом вопросе, 
призывая отказаться заодно и от нео-
колониальных практик: «Отдать деньги 
и собственность диктаторов, нажитые 
нечестным путем, народу Африки» и по-
кончить с системой, «которая удерживает 
Африку в нищете». Другая группа в то же 
время требует «справедливого обращения 
с беженцами» и «равной оплаты труда вне 
зависимости от гражданства».

То есть никакого конкретного поли-
тического вектора у «желтых жилетов» 
нет, хотя левая компонента явно пре-
обладает в их требованиях. Во многом 
такое показное отсутствие общей идео-
логии связано с тем, что движение с са-
мого начала дистанцировалось от любых 
действующих политических сил, хоть и 
разрешило им участвовать в протестах 
на общих основаниях. Лучше всего эти 
общие принципы выразил некий за-
печатленный на фотографии француз, 
повесивший себе на спину перекидной 
«сэндвич» со стихотворным лозунгом, 
который на русский можно перевести 
как «Ни Ле Пен, ни Макрона, ни отече-
ства, ни господина!». Левые пролетели 
мимо идейного руководства протестом 
по иной причине: на низовом уровне они 
представлены в основном через профсо-
юзы, а профсоюзы во всех предыдущих 
массовых выступлениях играли конфор-
мистскую роль. 

В этом месте надо сказать пару слов и 
о самом субъекте протеста — то есть о тех, 
кто наполняет собой улицы фрацузских 
городов, дышит слезоточивым газом, 
шагает под струи водометов, но пока что 

не собирается уходить. У российского 
псевдосреднего класса на сей счет возни-
кло немало иллюзий, и у нас в «жилетах» 
видят прежде всего мелких собственников, 
ведущих борьбу против налогов и поборов 
со стороны государства. Но это не так. 
Среднестатистический «жилет» — это 
пролетарий из небольшого французского 
городка, обедневший в результате отказа 
государства от своих социальных обяза-
тельств. Эти же реформы сперва вымели 
из его родных мест всю работу, а следом 
за ней — и большую часть социальной 
инфраструктуры, которую сократили по 
плану «бюджетной экономии». Личный 
автомобиль для среднестатистического 
«жилета» — не роскошь, а средство вы-
живания, поскольку и работа, и детская 
поликлиника, и школа теперь находятся в 
соседнем городе. Именно поэтому крохот-
ный налог на жидкое топливо вдруг поро-
дил социальный взрыв, каких Франция не 
видала со времен неудачной попытки при-
нятия «Закона о первом найме» в 2006 году.

И все же безлидерный и лишенный 
связи с любой конкретной политической 
силой характер протестов, который до 
недавнего времени составлял их сильную 
сторону, сейчас может превратиться в 
слабость. Безлидерность действительно 
работает — что бы по этому поводу ни 
говорили отдельные отечественные му-
дрецы от политологии, но она хороша 
лишь на этапе завоевания улиц, когда у 
движения вырастает так много голов, что 
срубить их все физически невозможно.

Когда этот уровень уже пройден, то 
любое движение оказывается на распутье: 
либо мы продолжаем давить силой и в 
конце концов пытаемся свергнуть непо-
пулярную власть, либо мы договариваем-
ся. Но и для того, и для другого необходим 
политический субъект, без него и уличная 
революция, и переговоры будут выгля-
деть как артель «Напрасный труд». Тому 
же Макрону нет смысла рассматривать 
всерьез выдвигаемые требования, если в 
Париже ему предъявляют один список, а 
в Лионе — уже другой. Тем более нет ни-
какой гарантии того, что если одна группа 
протестующих согласится с правительст-
вом и покинет улицы — то точно так же 
поступят и все остальные. 

Такому исходу может поспособство-
вать и политическая «лоскутность» дви-
жения, ведь там, где «каждой твари по 
паре», всегда найдется слабое звено, для 
которого идеологические разногласия 
окажутся важнее общей цели, которую 
пока что никто не сформулировал. Так 
что движение «жилетов» — это не только 
важный социальный процесс, но еще и та 
«песочница», наблюдая за которой можно 
будет сделать выводы о жизнеспособности 
безлидерного протеста как такового.

cупер/рубрика& комментарии
в фокусе

Непонятные 
«желтые жилеты»
Как устроена песочница безлидерного протеста

ни Макрона, 

ни господина

, ,

* Автор — историк

вид сбоку

*Автор — журналист

М 
осквичи утомились следить, как Тюмень выигрывает 
конкурсы: то ее мэр признан самым эффективным, 
то дороги лучшими, то жизнь наиболее комфортной. 
Я недавно вернулась оттуда и спешу удивить: тю-
менцев все эти новости про их достижения не ин-
тересуют — в маршрутках, в магазинах, на рынках 
они об суждают повышение прожиточного минимума 
столичных пенсионеров и увеличение социальной до-
платы москвичам. Честное слово — обсуждают имен-

но это. И не понимают, с какой стати в Москве снова праздник.
Мы все привыкли на слово верить, будто жизнь в Москве 

особенно дорога, поэтому москвичам, в первую очередь 
пенсионерам, нужно постоянно что-то компенсировать. Так вот, 
друзья, это все придумали для очищения совести самих москвичей, 
которые не знают, как живет остальная России! В провинции жить 
дороже, хотя жизнь за пределами МКАД и КАД наконец и начала 
дешеветь, в провинции на ежедневные траты денег до сих пор нужно 
больше.

В России все, кроме жилья, транспорта и частных услуг, 
тем дороже, чем дальше от Москвы и мегаполисов. Продукты 
в провинции дорогие. Они несколько подешевели только в 
последние годы, когда в страну массово пришли торговые сети. Но 
еще лет пять назад были областные центры, где не существовало 
«Ленты» или «О`кей». И до сих 
пор есть поселки, небольшие 
городки, где нет даже небольших 
сетевых супермаркетов — только 
локальная торговля по заведомо 
более высоким ценам. Хлеб 
в гипермаркете в Сокольниках 
стоит дешевле, чем хлеб 
в поселке городского типа 
Кировской области. А больше 
всех сегодня платит за еду деревня.

Дело еще и в том, что во многих регионах почти нет местных 
продуктов. В той же Тюмени даже масло, сыр, колбасы, сухари, 
конфеты привозят, например, из Петербурга. Почти вся 
кисломолочная продукция — из Свердловской области. Макароны, 
крупы, хлеб — из Челябинской. Продовольственные центры 
сосредоточены в нескольких ведущих агломерациях страны. 
К петербуржцам или москвичам масло едет 10 километров, 
а к тюменцам — 120–2000 км.

И так везде. В провинции до сих пор, несмотря на сети и 
интернет-магазины, все, от штанов с начесом до кухонных плит, 
стоит дороже. Даже если покупать по интернету: основные склады 
размещены в Москве и частично в Санкт-Петербурге.

Чуть-чуть дешевле стал в регионах относительно столиц разве 
что общепит. Но это случилось буквально в последние года три. 
А еще в 2012–2013 годах бизнес-ланч в регионах стоил дороже, чем 
в Москве. Потому что не было индустрии.

А коммуналка? За однокомнатную квартиру в Тюмени платят 
столько же, сколько за трехкомнатную в Петербурге. В Мурманске, 
Карелии, Кургане услуги ЖКХ еще дороже.

Неудивительно, что тюменцы, мурманчане, пермяки все чаще 
спрашивают, почему и за что москвичам нужно доплачивать. Раньше 
люди не знали, как живут другие, и верили в сказки. Но сегодня мир 
стал прозрачен. В соцсетях полно пользователей возраста 70+, 
они общаются с друзьями юности, бывшими соседями, внуками. 
Все знают, кто сколько зарабатывает, тратит на коммуналку, 
интернет, который в Москве дешевле, лекарства, которые 
в провинции дороже. Народ раньше был, что называется, попросту 
не информирован. А теперь видит несправедливость.

И все меньше понимает, зачем ему центральная власть. Люди 
не просто стали замечать, что государство ограничивается лишь 
поборами и стрессированием провинции, — они поняли, наконец, 
что в стране в пользу Москвы лицемерно перераспределяются 
абсолютно все блага. И государство на местах они видят только 
в качестве руки берущей. Зачем коренным москвичам-пенсионерам 
надбавки, если они и так минимум 17 500 получают? Роскошь по 
российским меркам. Коммуналка у них ниже, квартиры есть, за 
проезд они не платят, еда дешевая. Не надо делать вид, что жизнь 
в Москве у пенсионеров дороже. Она дешевле. И зарплаты выше.

Я неделю назад ехала в плацкарте с 80-летней старушкой, 
которая сразу: «Это москвичам рты затыкают. Чтобы помалкивали. 
Забирают у голодных и отдают сытым». Слышите? Даже им уже 
понятно.

Анастасия МИРОНОВА*

Голодные 
накормят сытых

, ,в России 

все дороже



10 
«Новая газета» понедельник.

№143    24. 12. 2018

смотрите, кто

— Л ев Александрович, как 
вы думаете, что было 
реальной причиной, а 

не поводом вашего ареста? 
— Здесь несколько факторов. Во-

первых, я настойчиво занимаюсь делами 
«Нового величия» и «Сети». Мы с роди-
телями молодых людей, обвиняемых по 
этим делами, провели 28 октября доволь-
но детскую акцию, а именно: прогулку 
около здания ФСБ. Не сомневаюсь, что 
ФСБ — организация мстительная. Они 
знали, что я один из организаторов этой 
акции. Формально подавали заявку ро-
дители, они, конечно, опирались на мой 
опыт. Я же был главным организатором 
акции 16 декабря, которая должна была 
быть направлена против насилия, пыток, 
беспредела, которым правоохранитель-
ные органы занимаются. Когда произо-
шел захват украинских моряков в Керчи, 
на оргкомитете мы решили посвятить 
акцию двум тезисам: нет войне и нет про-
изволу. То есть и про внешнюю политику 
России, и про внутреннюю. Хотя заявите-
лей было приличное количество, мотором 
этой акции в значительной степени был я. 
Эти господа прекрасно понимали, что 
если меня изъять из этой группы, то акция 
успешной не будет. К тому же я говорил, 
что она планируется между 10 декабря 
и 20 декабря, а 20 декабря — это день 
чекиста. Они отметили 100-летие ВЧК 
год назад, это, я считаю, был вызов для 
общества. Наше ФСБ, в моем представ-
лении, — это спецслужба нового демокра-
тического государства, которое возникло 
в 1991 году. А нам публично говорят, что 
мы продолжаем традиции ВЧК и НКВД. 
Об этом директор ФСБ Бортников и в 
интервью год назад говорил.

— Но формально арест никак не был 
связан с предстоящей акцией и вообще с 
претензиями к ФСБ? 

— Все вместе привело к тому, что они 
решили меня иллюминировать из жизни 
на время, просто медленно созревали. 
После акции 28 октября донос на меня 
кто-то написал только 15 ноября. Суть 
доноса в том, что в интернете обнаружили 
мой призыв к прошедшей уже акции. Ну 
меня можно было на ней и задержать, но 
они через полмесяца придумали донос, 
еще полмесяца решили подождать и взять 
прямо около подъезда. Они знали, что я 
приеду, видимо, следят за мной. Потому 
что предсказать мой приезд домой было 
довольно трудно, а тут они, голубчики, 
стоят перед моим подъездом и говорят: 
«Пройдемте». Фактически насильно меня 
повезли в ОВД «Мещанское», дали про-
токол, что я что-то нарушил, а я написал, 
что ничего не нарушал. Потом был суд, и 
мне дали эти самые сутки.

— Сутки закончились, а вы будете даль-
ше оспаривать решение об административ-
ном аресте? 

— Конечно, буду. Я сам не юрист, но 
Генри Резник, пусть он и мой друг трид-
цатилетний, не взялся бы меня защищать 
и рисковать своей репутацией, если бы 
это не было бы совершенно пустое и юри-
дически бессмысленное дело.

— В камере спецприемника вы сидели с 
разными людьми. Помогли кому-то из них 
как правозащитник? 

— Когда меня поместили в камеру, 
там было чуть ли не 12 человек на двухъ-
ярусных нарах, и все, кроме меня и еще 
одного арестанта, курили так, что задох-
нуться можно было. Когда я понял, что 
это тяжеловато, попросил сотрудников 

спецприемника переселить меня в каме-
ру, где поменьше людей. Но они убрали 
часть сидельцев из моей, оставили 4–5 че-
ловек и попросили их курить в форточку.

Поначалу было очень плохое питание, 
но когда на второй день пришел туда с 
проверкой член ОНК Бабушкин, стали 
кормить в два раза лучше. Не уверен, что 
после того, как я ушел, там будут опять 
кормить нормально. Все спецприемники 
Москвы обслуживает одно ООО, которое 
выиграло тендер на поставки еды. После 
визита Бабушкина она стала съедобная, но 
видно, что не на 250 рублей, хотя мы каж-
дый день за такую сумму расписывались.

— Сокамерники не смотрели на вас косо 
из-за такого отношения администрации? 

— В своей камере я очень легко контак-
тировал со всеми, они быстро понимали, 
кто такие правозащитники, и жаловались 
мне на что-то. Вот двух чеченцев мне ре-
ально удалось спасти. Два двадцатилетних 
парнишки попались на воровстве конфет 
в магазине — на какие-то копейки. Их по-
садили по административному правонару-

шению, впереди их ждало уголовное дело, 
их пытались объединить и сделать из них 
уже преступную группу. Я попросил своего 
юриста выйти к ним на суд и помочь. Он 
разбил всё обвинение, ребята вышли на 
свободу и уехали в Чечню. Я веду сейчас 
еще одно дело человека из спецприемника, 
но пока не могу о нем говорить.

— Рассчитывали ли вы, что вас отпустят 
попрощаться с Людмилой Алексеевой? 

— Если можно, начну не с проща-
ния. Важно сказать, как много мы с ней 
работали и как много сделали вместе. 
Мы были тандемом, совершенно точно. 
Нельзя сказать, что мы с ней в унисон 
думали всегда, но она подписывала мои 
заявления, иногда очень резкие, и ее 
авторитет помогал собирать под ними и 
другие подписи. Например, было откры-
тое обращение к президенту Путину. Оно 
называлось «Определитесь, господин 
президент». Суть его была следующая: 
осенью прошлого года Путин открыл 
«Стену скорби» на проспекте Сахарова 
и совершенно определенно сказал, что 
мы должны сделать все, чтобы трагедия 
не повторилась. Одновременно выходит 
то самое интервью Бортникова. Он гово-
рит, что 100-летие славной организации 
мы отсчитываем от создания ВЧК, мы 
много очень сделали для нашей Родины, 
были небольшие искажения, но мы их 
сами осудили и преодолели. Вот мы 
и обратились к президенту, чтобы он 
определился, ведет ли Бортников его ли-
нию, или идет ей наперекор. Обращение 
подписали старейшие правозащит-
ники: Алексеева, Ковалев, Борщев, 
Ганнушкина и я.

Для меня очень большая потеря, что 
я не простился с Алексеевой. Но я пони-

маю, почему меня не допустили. Какая 
была процедура прощания? Гроб стоял на 
сцене, члены Московской Хельсинкской 
группы сидели рядом, на первом ряду 
было свободное место, где мог бы сесть 
Путин, если бы захотел. В любом случае 
когда он вошел, то здоровался за руку 
с кем-то из членов МХГ. Представьте 
себе, если бы это был я. Какая случилась 
бы иррациональная картина: Пономарев 
и Путин жмут друг другу руки, и потом 
Пономарев возвращается в спецприем-
ник. Они это все дело обдумали и решили 
избежать конфуза.

— Вспомните, пожалуйста, как вы с 
Алексеевой, два таких одиночества, ока-
зались вместе, в тандеме, как вы говорите? 

— В 1996 году я решил, что буду зани-
маться общественной работой и не вер-
нусь к научной деятельности. Алексеева 
тогда работала в представительстве аме-
риканского профсоюза, но чувствовала 
себя там неуютно. И мы вместе решили 
восстановить Московскую Хельсинкскую 
группу. Провели съезд, потом решением 
Ельцина получили помещение, в 1997 
году — первые гранты.

Но потом я понял, что нам лучше 
разделиться. МХГ — отдельная группа со 
своей традицией, а я начал создавать об-
щероссийское правозащитное движение.

— А по каким делам вы пересекались, 
работали вместе за эти годы? 

— Таких дел было много, и не все из 
них закончены. (Подробнее см. «Список 
Алексеевой». — Ю. П.) Но главное вот 
что: мы вместе пытались объединить 
правозащитников. Вот мы сделали вме-
сте с ней объединение «Правозащитный 
совет России» и там регулярно совеща-
лись и вырабатывали общую позицию, 
координировали.

Мы с ней очень важную вещь заму-
тили: сказали, что правозащитники не 

будут регистрироваться добровольно 
как «иностранные агенты». Поначалу 
в этом вопросе не было единства мне-
ний. Мы вместе с Алексеевой собрали 
конференцию, и там договорились 
на конференции, что никто из пра-
возащитников не будет добровольно 
вешать на себя ярлык. Это было сде-
лано совместно, общими усилиями 
Хельсинкской группы и движения 

«Мы «Мы 
с Алексеевойс Алексеевой

важную вещь замутили»важную вещь 

В начале декабря российская правозащита потеряла сразу 
две свои опоры: Льва Пономарева на 16 дней, пока длился 
его административный арест, а Людмилу Алексееву — 
навсегда. Прощание с Алексеевой, куда пришел президент, 
но по решению суда не смог прийти ее давний соратник 
Пономарев, — один из самых странных и знаковых сюжетов 
года. Спецкор «Новой» Юлия Полухина встретилась 
с Пономаревым в день его освобождения.

Лев Пономарев — о своем аресте, 
судьбе правозащиты и неоконченных делах

Главное вот что: мы вместе пытались объединить 
правозащитников. Вырабатывали общую 
позицию, координировали «

«
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«За права человека». Это была очень 
важная наша акция.

— Сейчас, после ухода Людмилы 
Михайловны, как вы видите дальнейшую 
работу? 

— Я продолжу работу вместе с дру-
гими старейшими правозащитниками, с 
Борщевым и Ганнушкиной. Мы должны 
объединять правозащитников для сов-
местных действий, акций и так далее.

— А с официальной правозащитой, на-
пример, с Уполномоченным по правам че-
ловека Татьяной Москальковой, вы дальше 
будете работать? 

— Думаю, да. Я когда сидел, она мне 
позвонила. Я ее просил поехать к сидель-
цам в Пензе.

— Это по делу «Сети»? 
— По делу «Сети». Сказал, надо по-

ехать и посмотреть сидельцам в глаза, 
чтобы убедиться, поверить, что их пыта-
ли по-настоящему, а не на бумаге. Они 
к Москальковой обратились, просили, 
чтобы она приехала. Она как бы отчита-
лась, что по этому делу туда и туда писала.

Но я должен сказать, что благодаря 
Москальковой Дима Пчелинцев, фигу-
рант дела «Сети», поверил, что его больше 
пытать не будут. И после этого при адво-
катском опросе сообщил о пытках.

Я понимаю, что Москальковой труд-
но. Есть огромный аппарат, негативно 
настроенный к правозащитникам. Этот 
аппарат Москальковой как бы и подчи-
няется и берет под козырек, когда она от-
дает команды, но импульс, который она, 
может быть, дает, размывается. Но иног-
да она внятно высказывается, особенно 
когда удается проследить за тем, какой 
документ ей готовится и кладется на стол. 
Иногда она внятно высказывается, да.

Я уверен, что Сергею Мохнаткину 
сейчас изменили меру пресечения не 
без Москальковой, я уверен, что даже 
наоборот, именно благодаря усилиям 
Москальковой он не под арестом.

— А как у вас идет взаимодействие с 
Советом по правам человека? 

— Надо помнить завет Алексеевой 
и заниматься защитой конкретного че-
ловека. И правильно, когда этим зани-
мается СПЧ. Системных изменений не 
удается добиться никому, ни СПЧ, ни 
Москальковой, ни мне.

— А президенту? 
— Свою функцию гаранта прав чело-

века он не выполняет. Это показала по-
следняя встреча с СПЧ. Правозащитная 
тема его не волнует, через него это прохо-
дит насквозь, ему это неинтересно.

— А что могло бы системно изменить 
ситуацию с правозащитой? 

— Например, создание института 
независимых прокуроров. Такие предло-
жения я сам лично писал Путину где-то 
в начале 2000-х годов. Мы считали: пусть 
президент даст человеку полномочия 
быть независимым от Генеральной проку-
ратуры, и пусть он исследует документы, 
которые получены правозащитниками, и 
документы, которые представляют пра-
воохранители. Если бы он действительно 
захотел в этом разобраться как гарант прав 
человека, то можно было бы системно 
изменить ситуацию. Он этого не делает, 
и я уверен, что не сделает.

— Вам сейчас отказали в грантах, зато 
назначили проверку вашей организации.

— Да, нам отказали. Мы восемь лет 
получаем президентские гранты, неко-
торые удивляются, как это может быть, 
но это факт. Основное финансирова-

ние движения «За права человека» — 
это президентские гранты. Мы подали 
автоматически заявку на 2019 год, но нам 
не дали денег. И как мы будем существо-
вать, я не знаю. Это огромная, конечно, 
проблема для меня, я буду искать пожер-
твования. Надеюсь, костяк организации 
сохранится.

— Будете ли вы брать иностранные 
гранты? 

— Не намерен. Мы были зарегистри-
рованы «иностранными агентами» на-
сильно, но мы вышли из списка. Потому 
что я очень много веду переписку и взаи-
модействую с российскими чиновника-
ми, и если бы мы были «иностранными 
агентами», то российские чиновники с 
нами бы не взаимодействовали. У меня 
много работы «на земле», как говорится, 
я не просто оспариваю суды (здесь можно 
быть «иностранным агентом», постепен-
но доходя до ЕСПЧ, один суд, второй, 

третий, десятый), а я на корню пытаюсь 
изменить ситуацию.

Вот у меня на столе лежат десять удо-
стоверений экспертов движения «За права 
человека». Всего я раздал таких удосто-
верений около полутора тысяч, полторы 
тысячи человек у меня по всей стране 
занимаются защитой прав человека со-
вершенно в разных областях. И, конечно 
же, если бы это был «иностранный агент», 
то удостоверение они бы не хотели полу-
чать. Поэтому я, конечно, не хочу быть 
«иностранным агентом».

— А проверка? 
— Ну будем проходить. Она, конечно, 

заказная, конечно, это общий заказ на 
ликвидацию движения и моей активно-
сти, но будем проходить. Мы работаем 
открыто и не нарушаем закон.

Юлия ПОЛУХИНА, «Новая»

� Дело Сергея Мохнаткина 
Активист, отбывший срок, сейчас под подпиской, но на нем два уголовных 
дела. Требуется избежать новых посадок и помочь ему поправить здоровье.

� Дело Игоря Нагавкина  
Правозащитник, эксперт движения «За права человека» в Волгоградской области, 
боролся с наркоторговцами в силовых структурах, нажил себе влиятельных врагов. 
Был обвинен в попытке ограбления ломбарда, более двух лет провел под следстви-
ем в СИЗО, буквально месяц назад неожиданно был освобожден под подписку о 
невыезде. Дело не закрыто, следствие продолжается, нужно добиться его закрытия.

� Дело «украинских террористов» Олега Сенцова  
     и Александра Кольченко 

Добиться освобождения и передачи Украине.

� Дело Игоря Рудникова 
Калининградский депутат и журналист, основатель газеты «Новые колеса». 
Он обвиняется в вымогательстве у руководителя регионального управления 
следственного комитета 50 тысяч долларов, более года находится в СИЗО. 
Добиться объективного расследования.

� Дело Бориса и Александра Савченковых 
Отец и сын из Коломны, которые получили по 10 лет колонии за самооборону. 
В 2009 году они применили травматическое оружие против напавших на них 
конкурентов по бизнесу (у Савченковых была птицеводческая ферма), которые 
в течение 10 лет терроризировали семью — угрожали, избивали, и все это при 
попустительстве правоохранительных органов. От полученных ранений один 
из нападавших скончался. Добиться пересмотра дела и оправдания, в крайнем 
случае — смягчения приговора.

� Свидетели Иеговы
Необходимо добиться пересмотра решения Верховного суда о признании 
организации экстремистской и освобождения всех арестованных (приговоров 
еще не было).

� Участники «Хизб Ут-Тахрир»
Необходимо добиться пересмотра решения Верховного суда, признавшего ор-
ганизацию террористической, и отмены приговоров всем осужденным. Жертв 
преследования уже очень много, сроки чудовищные. Самый большой срок — 
24 года колонии строгого режима — получил Ринат Нурлыгаянов из Уфы.

� Дело «Сети» и дело «Нового Величия»
Добиться закрытия дел и прекращения уголовного преследования всех их 
фигурантов.

� Олег Аникин
Житель Брянска 35 лет назад попал в аварию, будучи за рулем мотоцикла. 
Милиционер Александр Миронов вцепился в руль и пытался его остановить. 
В результате аварии 17-летний Аникин стал инвалидом, четыре года провел в 
колонии по обвинению в сопротивлении сотруднику милиции, а спустя почти 
30 лет обнаружил, что половина его пенсии удерживается по требованию вы-
шедшего на пенсию Миронова, которого суд признал пострадавшим в этом 
деле. Деньги взыскиваются в качестве компенсации за причинение вреда 
здоровью. Задача — прекратить это беззаконие. Если Миронову положены 
компенсационные выплаты, их должно осуществлять МВД.

«Мы 
с Алексеевой

важную вещь замутили»замутили»

«Список Алексеевой»
Что нужно сделать 

по незаконченным делам.
Версия Льва Пономарева
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Санкции

«За Дерипаску»
Среди 15 офицеров ГРУ, попавших в 

список, минюст США отдельно выделяет 
Виктора Бояркина, связанного с Олегом 
Дерипаской — бизнесменом из санкци-
онного списка. Дерипаска и Бояркин, 
отмечается в бюллетене для прессы 
американского министерства юстиции, 
финансировали одну из политических 
партий Черногории накануне выборов 
в этой стране в 2016 году.

«За вмешательство в выборы 
в США»
Четыре компании входят в общий 

«Проект Лахта», цель которого — вмеша-
тельство в политические и избиратель-
ные процессы в разных странах мира. 
Вот пополнение в списке:

Александр Малькевич — руководитель 
сайта USA Really, член Общественной 
палаты, в прошлом месяце был задержан 
в аэропорту Вашингтона, ему вручили 
уведомление с требованием зарегистри-
ровать издание в качестве иностранного 
агента;

Елена Хусяйнова — американские 
власти называют ее главным бухгалте-
ром «Проекта Лахта». В октябре минюст 
США обвинил ее в сговоре с целью на-
несения ущерба политической системе 
Америки и вмешательстве в выборы в 
2016 и 2018 гг.;

Девять офицеров ГРУ, по данным 
Вашингтона, связанные с разведыва-
тельными подразделениями 26165 and 
74455, ответственны, в частности, за 
взлом серверов Национального коми-
тета Демократической партии, перепи-
ски кандидата в президенты Хиллари 
Клинтон. 13 июля им предъявлены обви-
нения в причастности к вмешательству в 
президентские выборы:

Виктор Нетыкшо, командир под-
разделения 26165 ГРУ; 

(все звания — по данным на март 
2016 г.)

Борис Антонов, майор, курировавший 
операции, связанные с выборами-2016;

Иван Ермаков, офицер, участво-
вавший в хакерских операциях по вы-
борам, а также во взломе базы данных 
Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) в 2016 г.;

Алексей Лукашев, старший лейтенант, 
занимавшийся рассылкой дезинфор-

мирующих спам-сообщений накануне 
выборов;

Николай Козачек, лейтенант капи-
тан  — так в документах минюста США — 
разрабатывал и отслеживал вредонос-
ные программы, используемые ГРУ для 
взлома сетей перед выборами в США в 
2016 году;

Артем Малышев, младший лейте-
нант, участвовал в операциях по выборам 
и против WADA;

Александр Осадчук, командующий 
офицер подразделения 74455 ГРУ;

Алексей Потемкин, офицер, админи-
стрировавший компьютерную инфра-
структуру, используемую для публика-
ции украденных документов в интернете;

Анатолий Ковалев, офицер, к июлю 
2016 г. взломал сайт государствен-
ной комиссии по выборам, к августу 
2016 г. взломал компьютеры американ-
ской компании, поставляющей про-
граммное обеспечение для проверки ин-
формации о регистрации избирателей.

«За взлом Всемирного антидо-
пингового агентства и кибер-
атаку на ОЗХО — Организацию 
по запрещению химического 
оружия»
Алексей Моренец, Евгений Серебряков, 

офицеры ГРУ, участвовали, по данным 
американских властей, в обеих операци-
ях в 2016 и 2018 гг.;

Олег Сотников и Алексей Минин, офи-
церы военной разведки, собирали хакер-
скую аппаратуру для проникновения в 
компьютерную сеть ОЗХО.

«За атаку с применением нерв-
ного вещества «Новичок»
«Обычные гражданские лица, мы 

их знаем» — Александр Петров и Руслан 
Боширов, офицеры ГРУ, ответственны 
за попытку убийства Сергея Скрипаля 
и его дочери. Под этими именами они 
проходят в официальном сообщении 
американского минюста, но журна-
листы выяснили, что на самом деле 
Боширов — полковник, Герой России 
Анатолий Чепига, а Петров — сотрудник 
ГРУ, военврач, Герой России Александр 
Мишкин. Под реальными фамилиями 
эти двое фигурируют в документах мин-
фина США.

Вся собственность, а также «доли 
владения» лиц из санкционного списка 
на территории США замораживаются, 
американцам запрещено вступать с ними 
в финансовые операции.

О
пе

ра
ци

я «Реаби 
Амнистию комментирует пресса 
Америки и всего мира, а американские 
политики из обеих партий называют 
ее «ложным сигналом» Кремлю, как, 
впрочем, и объявленный Трампом 
вывод войск из Сирии.
Одновременно минюст США объявил 
о введении санкций в отношении 
18 российских граждан и четырех 
компаний. Это — «Федеральное 
агентство новостей», которое 
связывают с Евгением Пригожиным, 
«Экономика сегодня», «Невские 
новости» и usareally.com — ресурс на 
английском языке, направленный 
на американских избирателей (о нем 
«Новая» уже рассказывала).

В 
Латвии начали публиковать так 
называемые «мешки ЧК» — до-
кументы КГБ Латвийской ССР. 

Первая порция была опубликована 
20 декабря, еще часть документов поя-
вится в открытом доступе в мае следую-
щего года. Среди опубликованных доку-
ментов — телефонная книга, протоколы 
заседаний, приказы, а также три карто-
теки агентов и внештатных сотрудников 
латвийского отделения КГБ.

Наибольший интерес представляют, 
конечно, картотеки с именами бывших 
агентов и сотрудников — именно во-
круг них было больше всего споров: 
публиковать или нет. Сейчас в откры-
том доступе выложены карточки более 
10 тысяч бывших агентов и 75 внештат-
ных сотрудников. Документы составлены 
на русском языке и по большей части 
написаны от руки.

Что делать с архивом КГБ, оставшим-
ся после распада Советского Союза, не 
могли решить 25 лет. Пока в 2015 году 
не создали специальную комиссию для 
изучения этих самых «мешков ЧК» и под-
готовки их к публикации. Многие тогда 
выступили против публикации.

Во-первых, по словам противников 
публикации, «рассекречивание» бывших 
агентов все равно получается неполным. 
Значительная часть архивов после рас-
пада СССР уехала в Москву, так что 
латвийские историки имеют дело с тем, 
что осталось. Получается несправедливо: 
кому-то повезло, и его карточка пылится 
в архивах в Москве, а кому-то не очень — 
и его имя с сегодняшнего дня опублико-
вано на сайте Национального архива.

Во-вторых, это как-никак публикация 
персональных данных. Некоторые, озна-
комившись с карточками, уже обратили 
внимание: рядом с именем указан, на-
пример, домашний адрес. 

В-третьих, в Латвии люстрация хоть 
и не проводилась, но существуют зако-
нодательные ограничения для бывших 
«агентов»: они и так не могут занимать 
большую часть выборных политических 
постов, следить за этим — задача Бюро 
по защите Конституции. Понятно, почему 
в Латвии, где период советской власти 
воспринимается как оккупация, бывших 
сотрудников КГБ не пускают во власть. 
Ну а если бывший агент стал продавцом 
в магазине, таксистом или вообще давно 
живет на пенсии? Противники рассекре-
чивания призывали не давить на больное 
и не ворошить дела давно минувших дней.

А главное, говорят противники пу-
бликации, сами по себе карточки ни о 
чем не говорят: сотрудники КГБ могли 
подтасовать какую-то информацию. Еще 
одна проблема — в картотеке встречают-
ся и имена кандидатов для вербовки, а 
были он и впоследствии завербованы или 
нет — неизвестно.

Когда стало понятно, что публикация 
«мешков» — дело неизбежное, пошла 
волна каминг-аутов. Так, в прошлом 

году в сотрудничестве с КГБ признал-
ся латвийский поэт, сын автора гим-
на Латвийской ССР Янис Рокпелнис. 
В интервью Латвийскому радио он рас-
сказал, что работал осведомителем: до 
середины 80-х раз в месяц встречался со 
своим куратором из КГБ на специальной 
квартире, потом встречи прекратились. 
Задачей Рокпелниса, по его словам, было 
сообщать о настроениях творческой ин-
теллигенции. Чтобы информации было 
как можно меньше, Рокпелнис оборвал 
отношения со многими близкими друзья-
ми-поэтами, антисоветски настроенными.

По словам Рокпелниса, признаться 
его вынудило «невыносимое чувство 
вины». «Всякие профессии можно оправ-
дать, стукача же оправдать невозможно, 
никакого, включая меня», — заявил он в 
интервью журналисту радио.

В открытых «мешках ЧК» уже нашли 
фамилии многих политиков, общест-
венных деятелей и деятелей культуры. 
Важная ремарка: по закону, их, в отли-
чие от Рокпелниса, нельзя автоматически 
зачислить в агенты КГБ — наличие этой 
связи должен доказать суд. Особенно это 
важно в случае с людьми, занимающими 
выборные должности. Так, в опублико-
ванной картотеке оказалось имя депу-
тата Сейма Игоря Пименова от оппози-
ционной партии «Согласие». Согласно 
карточке, он работал с 1978 года под 
псевдонимом Кривичев. Пименов заявил, 
что ранее в суде уже доказал, что не был 
информатором спецслужб. Экс-депутат 
сейма Ромуальд Ражукс, обнаружив 
себя в картотеке в категории «кандидат 
на вербовку», по его словам, удивился: 
с ним никто из КГБ никогда на связь не 
выходил. Есть в картотеке и имя бывшего 
мэра Даугавпилса (второго по величине 
города Латвии) Рихарда Эйгимса, ко-
торый якобы работал под псевдонимом 
Эдгарс. Такие подозрения в отношении 
Эйгимса всплывали и раньше: но тогда он 
смог доказать в суде, что не сотрудничал 
с КГБ, и остался в кресле мэра. Впрочем, 
сейчас Эйгимс все равно смещен с поста 
по подозрению в получении взятки.

Также в картотеке нашли имя быв-
шего премьер-министра Латвии Ивара 
Годманиса, бывшего президента Валдиса 
Затлерса, митрополита всея Латвии 
Александра, кинорежиссера Дзинтру 
Геку.

Впрочем, больший интерес будут 
представлять данные, публикация ко-
торых запланирована на май: это лич-
ные дела агентов, оперативные дела и 
ряд документов, дающих более полное 
представление о работе КГБ в Латвии. 
Правда, они не будут выложены в откры-
тый доступ. Ознакомиться с ними можно 
будет лишь историкам, юристам и жур-
налистам, подав специальную заявку.

Мария ЕПИФАНОВА, «Новая»

рассекречены
АгентыАгенты

Латвия публикует имена тех, кто сотрудничал с КГБ
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санкционный смотритель

Амнистия

Министерство финансов США, а 
точнее — управление по контролю за ино-
странными активами (OFAC), направило 
в Конгресс уведомление о намерении 
в течение 30 дней отменить санкции, 
наложенные на компании российского 
олигарха Олега Дерипаски: En +, «Русал» 
и «Евросибэнерго». Условия сделки: рос-
сийский предприниматель снижает свою 
долю в ведущем холдинге En + с пример-
но 70% до 44,95%. Дерипаска не может 
получить наличные средства ни за его 
пакет акций, ни от будущих дивидендов 
от En+, «Русала» и «Евросибэнерго», он 
останется под санкциями, а его активы в 
США по-прежнему будут заморожены. 
Состав совета директоров En+ и «Русала» 
должен быть согласован с минфином 
США. Шесть членов совета должны быть 
гражданами США или Великобритании. 
В «Русале» меняется глава совета дирек-
торов, 8 из 14 членов совета должны быть 
независимы от Дерипаски. Генеральный 
директор компании «Евросибэнерго» 
будет обязан ежемесячно предоставлять в 
OFAC подтверждение, что он не действует 
от имени Дерипаски или другого лица, 
находящегося в санкционном списке, 
говорится в заявлении минфина США.

Согласно закону «О противодействии 
противникам Америки посредством санк-
ций», который был принят в прошлом 
году, Конгресс в течение 30 дней может 
блокировать этот шаг администрации. Но 
нынешний созыв законодателей, завер-
шающий свою работу на Капитолийском 
холме, находится в цейтноте и пытается 
решить более важные вопросы, напри-
мер, «шатдаун» — остановку работы пра-
вительства из-за недофинансирования. 
А новый созыв Конгресса по итогам вы-
боров-2018 будет занят на первых порах 
организационными вопросами. Короче, 
не до Дерипаски. Поэтому всего лишь 
намерение администрации Трампа уже 
вызвало реальный рост акций компаний 
на бирже.

Оправдывая амнистию «Русала», En+ 
и «Евросибэнерго», министр финансов 
Стивен Мнучин заявил, что американские 
санкции наказывали компании «не за их 
поведение, а за то, что ими владел и их 
контролировал Дерипаска». То есть с «ухо-
дом» бизнесмена нет смысла ограничивать 
деятельность этой тройки, они полностью 
реабилитированы.

Напомним, что 6 апреля против 
38 юридических и физических лиц 
России — чиновников и предпринимате-
лей — Вашингтон ввел санкции, что назы-
вается, «за все сразу»: события в Крыму, 
на востоке Украины, за Сирию, вмеша-
тельство хакеров в американские выборы. 
Наряду с еще шестью олигархами тогда в 
«черный список» попал вместе со своими 
компаниями Олег Дерипаска и потерял 
от этого, как пишут американские СМИ, 
4 млрд долларов.

Однако удар по «Русалу» — второй 
крупнейшей алюминиевой компании 
мира — вызвал потрясение на мировом 
рынке металлов. В Белом доме и минфи-
не не просчитали последствий: санкции 
оказали непреднамеренное волновое 
воздействие на компании в Соединенных 
Штатах, Ирландии, Швеции, Ямайке, 
Гвинее и других странах — с потенци-
альной потерей рабочих мест и прочими 
негативными экономическими последст-
виями. Алюминиевые рынки погрузились 
в хаос, а мировые цены за две недели под-
скочили на 20%. «Русал» оказался «слиш-
ком большим, чтобы дать ему упасть», 
вспоминается фраза времен глобального 
экономического кризиса 2008–2009 го-
дов, когда минфин США был вынужден 
помогать крупным банкам и предприяти-
ям автопрома. И здесь 6 раз министерство 
финансов США продлевало лицензии 
российским компаниям, несмотря на 
санкции; 8 месяцев длились переговоры 
по достижению нынешнего соглашения 
о санкционной амнистии.

«Спасти Дерипаску, 
избавившись 
от Дерипаски»

Интересы российского олигарха пред-
ставляла мощная команда лоббистов и 
юристов во главе с британским лордом 
Грегори Баркером — бывшим министром 
по делам энергетики и изменения кли-
мата в правительстве Дэвида Камерона. 
Lords on boards — «лорды в управлении» 
(дословно: «лорды на досках») — так в 
Соединенном Королевстве иронично на-
зывают этот феномен: представители ари-
стократических семей работают на рос-
сийских предпринимателей, происхожде-
ние богатства которых вызывает множе-
ство вопросов. В начале 2000-х годов лорд 
Баркер работал в Москве руководителем 

отдела по связям с инвесторами россий-
ской нефтяной компании «Сибнефть», 
связанной с двумя российскими олигар-
хами — Борисом Березовским и Романом 
Абрамовичем, а теперь он — председа-
тель совета директоров En+. Впрочем, в 
прошлом на Олега Дерипаску работали и 
не такие люди: бывший республиканский 
сенатор из Канзаса, кандидат в президен-
ты и вице-президенты США Боб Доул, а 
также небезызвестный Пол Манафорт, 
ставший руководителем предвыборного 
штаба Дональда Трампа.

В Вашингтоне лорд Баркер нанял 
пиар-компанию Mercury Public Affairs, 
по данным «Нью-Йорк таймс», за 
108 500 долларов в месяц. «Меркурианцы» 
зарегистрировались в минюсте как «ино-
странные агенты», но работающие не на 
Дерипаску (невозможно из-за санкций), а 
на лорда Баркера. Спустя всего несколько 
недель после того, как были объявлены 
санкции, Брайан Ланца, бывший участ-
ник предвыборной кампании Трампа и 
помощник по «переходному периоду» 
(так здесь называют передачу полно-
мочий между двумя президентскими 
администрациями), а теперь — лоббист из 
Mercury, связался с высшими должност-
ными лицами в министерстве финансов, 
государственном департаменте и Белом 
доме.

Другой лоббист, бывший сенатор от 
штата Луизиана Дэвид Виттер, возглавил 
кампанию по вовлечению иностранных 
послов в Вашингтоне в борьбу за отмену 
санкций, пытаясь убедить их в том, что 
нанесение ущерба бизнесу Дерипаски 
повредит производству в их собственных 
странах. На лоббистов потрачены мил-
лионы. Помимо Mercury команда лорда 
Баркера и компании Дерипаски также 
обратились к трем влиятельным юриди-
ческим фирмам: Latham & Watkins пред-
ставляла лорда Баркера; Dentons вела пе-
реговоры для «Русала»; Steptoe & Johnson 
работала на En+, сообщают СМИ со 
ссылкой на людей, «знакомых с работой 
лоббистов». Американская пресса назы-
вает имена — целый список чиновников 
«среднего звена», с которыми лоббисты 
вступили в контакт.

«План Баркера» состоял именно в том, 
чтобы «спасти Дерипаску, избавившись 
от Дерипаски», как выразился Дэвид 
Рафли, друг лорда, в прошлом — член 
британского парламента. Надо сказать, 
план сработал, хотя в минюсте США от-
казываются признать роль лоббистов в 
«амнистии» «Русала» и еще двух компаний.

Создается 
прецедент

Очень важно как в реальности пройдет 
передача контрольного пакета и прочие 
меры реструктуризации, зафиксирован-
ные в соглашении. Лидер демократов в 
Сенате Чак Шумер, к которому присоеди-
нились Шеррод Браун из комитета по бан-
ковской деятельности и Роберт Менендес 
из комитета по международным отноше-
ниями, заявили, что решение о снятии 
санкций с российских компаний «подни-
мает ключевые вопросы, на которые адми-
нистрация должна дать ответ, достаточно 
ли будет структурных и управленческих 
изменений, чтобы Дерипаска больше не 
управлял ими в реальности».

Председатель сенатского комитета по 
разведке Ричард Барр, республиканец из 
Северной Каролины, и демократ Марк 
Уорнер из Вирджинии в совместном за-
явлении заявили, что сделка «потребует 
постоянного контроля».

Конгрессмен из Техаса Ллойд Доггетт 
раскритиковал администрацию Трампа 
за мягкость в отношении «Русала» и ска-
зал, что шаг к отмене санкций сводится 
к тому, что президент «спрятал еще один 
большой подарок под елкой у Владимира 
Путина» (помимо ухода из Сирии. — А. П.). 
Сделка, по мнению законодателя, только 
«поощряет Путина продолжать дестаби-
лизирующую деятельность в мире». Дэвид 
Меркел, бывший чиновник Белого дома 
и Госдепа в администрации Джорджа 
Буша-младшего, заявил, что отмена 
санкций «посылает неверный сигнал». 
Отметив, что эти действия были пред-
приняты менее чем через месяц после 
того, как Россия захватила три неболь-
ших украинских военно-морских судна и 
23 моряка на «общем водном пути», 
Меркел отметил, что «время выбрано не-
удачно, это будет рассматриваться как шаг 
назад в отношении санкций против людей, 
близких российскому президенту».

Отдельная тема — роль в сделке бан-
ка ВТБ, который на Западе связывали 
с проектом строительства в Москве 
«башни Трампа» и называют «ручным 
банком Путина», и швейцарской ком-
пании Glencore, многолетнего партнера 
Олега Дерипаски. Банк ВТБ приобретет 
часть утраченных Дерипаской акций 
En+. Glencore, владеющая небольшим 
прямым пакетом акций российской 
нефтяной компании «Роснефть», «обме-
няет акции» «Русала» «на прямую долю 
участия в En+», говорится в письме в 
Конгресс.«Glencore находится под след-
ствием за отмывание денег. Это было бы 
смешно, если бы это не было так серьезно 
и не вызывало бы все больше подозре-
ний в том, что Путин и Трамп играют 
(с нами) в наперсток», — заявил Newsweek 
профессор права Джед Шугерман.

Дискуссии вокруг этой сделки не-
избежны, но бесспорно одно: создается 
важный прецедент. Другие российские 
олигархи из «санкционного списка» мо-
гут попытаться изменить правила игры. 
А  лоббисты Дерипаски, пишут американ-
ские СМИ, ни в коем случае не собира-
ются останавливаться и будут добиваться 
полного снятия санкций с клиента.

Александр ПАНОВ,
соб. корр. «Новой», Вашингтон

литация» Администрация Трампа объявила, 
что намеревается снять санкции в отношении 

трех компаний Олега Дерипаски: 
En+, «Русала» и «Евросибэнерго» в обмен 

на отказ олигарха от контрольного пакета акций
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«Связь станет хуже, 
а злодеев не поймают»

— Некоторое время назад в Минком-
связи заявили, что по «китайскому пути» 
мы не пойдем, потому что это дорого и во-
обще — в России своя концепция развития 
интернета. В новом законопроекте Клишаса 
и Лугового говорится о том, что есть аме-
риканские кибероперации наступательно-
го характера, поэтому мы должны взять 
трафик в стране под централизованный 
контроль. Чем это отличается от Китая? 

— Ситуация в корне отличная. Китай 
строил свой «Великий Фаервол» около 
семи лет, начиная с 2000 года: тогда и ин-
тернет, откровенно говоря, был другой. 
Китайская модель интернета работает 
вообще не так, как ее себе представля-
ют. Там нет тотальной блоки ровки, в 
стране просто создана своя собственная 
экосистема интернета: все, что нужно 
людям, там собственного производства. 
И это больше связано с языковыми осо-
бенностями и огромным количеством 
населения. В Поднебесной работают все 
способы обхода блокировок: я сам, буду-
чи в Китае, смог это сделать — значит, 
это могут сделать и миллионы китайских 
граждан, просто им это не нужно.

Так что сравнивать Россию и Китай 
я бы не стал. Законопроект, о котором 
вы говорите, декларирует, что это реак-
ция на некий документ под названием 
«Стратегия кибербезопасности США», 
но в тексте инициативы Клишаса не ска-
зано ни полслова ни о модели угроз, ни 
о том, почему выбрано такое решение 
борьбы с ними. Это просто лоббистский 
закон: насколько мне известно, помимо 
депутатов к нему причастен замминистра 
цифрового развития Алексей Соколов, 
кто-то из его сотрудников мог создавать 
этот документ.

— За документом просматриваются 
коммерческие интересы? 

— Когда вышел «закон Яровой», тоже 
трудно было понять, какие коммерческие 
интересы могут быть за ним. Здесь ровно 
такая же ситуация, а к тому же формули-
ровки законопроекта размыты настолько, 
что абсолютно непонятно, кто и что дол-
жен делать. Общими словами говорится, 
что это будет некое «оборудование» для 
предотвращения «угроз».

О том, что в виду имеется DPI, со-
общество просто догадалось. Еще с лета 

ходил слух, что Минцифра и конкретно 
Соколов занимаются этой идеей — вплоть 
до запросов разработчикам DPI: а да-
вайте мы тоже будем делать такие штуки 
и ставить их на сети бесплатно. Плюс 
тести рование технологии проводилось на 
сетях Ростелекома в Ростове и, кажется, 
в Реутове. И тут выходит закон: в нем не 
говорится о DPI ничего, но все понимают, 
что, видимо, о нем и речь.

— Ключевой бенефициар этого законо-
проекта — силовики? 

— Я бы так не сказал. По тому же 
«закону Яровой» все более-менее стало 
понятно, когда структуры и партнеры 
Алишера Усманова начали активно 
скупать производителей систем СОРМ 
(средств оперативно-разыскных меропри-
ятий. — Ред.). Можно предположить, что 
именно Усманов стал бенефициаром этой 
инициативы.

— По этой логике в России должны 
открыть некий завод по производству 
«дипиаев». В Реутове.

— Давайте я коротко расскажу, как это 
вообще все выглядит. DPI — это, по сути 
дела, обычный сетевой компьютер, сер-
вер. У сервера есть два порта: в один тра-
фик входит, из другого — выходит. Этот 
компьютер принимает поток IP-трафика 
и каждый пакет проверяет по каким-то 
определенным правилам, принимая ре-
шение: пропускать его к пользователям 
или дропнуть — то есть удалить. Но этих 
условий может быть очень много: цель 
такой технологии — блокировать пакеты 
не массово (исключительно по IP-адресу, 
например), а только за конкретное со-
ответствие тому или иному шаблону. 
Поскольку нужно принимать решение 
по каждому пакету, требуется большая 
вычислительная мощность. И даже если 

ее хватает, чтобы проверять трафик в 
режиме реального времени, на поиск со-
ответствий уходит очень много ресурсов.

Иными словами, установка DPI — 
это увеличение задержек и уменьшение 
скорости передачи данных интернета в 
России при любых условиях. Качество 
связи ухудшится, а злодеев вы так и не 
поймаете.

«Отключение от мирового 
интернета — глупость»

— Тот объем финансирования, кото-
рый мелькает в СМИ — 20 миллиардов 
рублей, — насколько он реалистичен? 

— Еще раз: в законе ничего не гово-
рится о DPI, это уже додумались экспер-
ты. Цифра, вероятнее всего, из бюджета 
программы «Цифровая экономика». 
Бюджет программы до сих пор официаль-
но не принят, но 20 миллиардов — сумма, 
которая проходит где-то в графе «безопас-
ность» на 2019 год. Сколько может стоить 
оборудование для DPI на самом деле — 
мы не знаем, поскольку неизвестны пара-
метры этого оборудования. Минимальная 
цифра, за которую можно поручиться: 
чтобы проверить 1 Гбит трафика, нужно 
потратить около 1000 долларов — столь-
ко стоит софт для DPI в самой простой 
комплектации.

— А какой объем в России проверяется, 
допустим, в сутки? 

— Это невозможно посчитать, хоть 
мы и пытались. Очень условно можно 
сказать следующее: через точку обмена 
трафиком MSK-IX (устанавливает ком-
муникации между интернет-компаниями, 
предоставляя нейтральную платформу 
для обмена IP-трафиком между сетя-
ми. — Ред.) около 3 Тбит в секунду, а 

всего по стране — около 20 Тбит (то есть 
20 000 Гбит в секунду: по этим расчетам 
минимальная комплектация оборудования 
DPI будет стоить больше 20 миллионов 
долларов. — Ред.). В законопроекте есть 
ведь еще упоминание о центре управле-
ния сетями, и вот сколько будет стоить 
это, вам никто не скажет. Оборудование 
DPI должно стоять на каждом стыке 
портов, но каждому DPI надо ведь по-
сылать сигнатуры — что блокировать, 
а что нет, — а это должен делать как раз 
такой центр (ЦУС). ЦУСы есть у каждого 
оператора связи, и тому же «Мегафону» 
его строительство — только оборудова-
ние, без людей, — обошлось в 2015 году в 
миллиард рублей. Но есть еще операци-
онные издержки: те же инженеры связи, 
которые должны за всем следить, а там у 
начальника смены только с порога зар-
плата должна быть в районе 200–250 ты-
сяч рублей. А этих людей должно быть 
несколько в смене. Вот и считайте.

— То есть цифра в 20 миллиардов руб-
лей — она, по большому счету, с потолка? 

— Да. Самое смешное, что при этом 
в документе прямо написано, что затрат 
из федерального бюджета не потребуется, 
хотя тут же уточняется, что именно госу-
дарство будет строить ЦУС и раздавать 
всем оборудование.

— В документе еще есть указание на то, 
что Россия будет создавать национальную 
систему дублирующих корневых DNS-
серверов. Якобы каждый российский сайт 
сильно зависит от них — надо защищаться. 
Что скажете? 

— Это даже не блеф, это просто непо-
нимание того, как все устроено. Система 
корневых DNS-серверов появилась из 
1990-х, когда интернет был маленький, 
IP-адресов было меньше миллиона, и 

«Блокируют 
тех, кто не 

Директор 
Общества защиты 
интернета Михаил 
КЛИМАРЕВ — 
о том, почему 
попытки 
власти ввести 
цензуру в Сети 
саботируются 
на местах

Одним из ключевых сюжетов следующего года станет 
попытка продвинуть идею «суверенного Рунета», 
предложенную парламентариями Клишасом и Луговым. 
За словами о необходимости обезопасить страну от западных 
кибератак стоит попытка обосновать будущие траты на 
технологию блокировки неугодного контента, известную как 
DPI (см. объяснение ниже). Но даже в первом приближении 
новые законопроекты о регулировании интернета выглядят 
настолько непродуманными, что в искренность любого 
мотива, кроме освоения бюджетных денег, верится 
с трудом, считает исполнительный директор Общества 
защиты интернета Михаил Климарев. В интервью «Новой» 
он объяснил, что может стать с интернетом, если новая 
технология блокировки окажется в неумелых руках.
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было непонятно, как этим всем управ-
лять. Сам по себе DNS придумали ради 
удобства пользователей, чтобы не нужно 
было запоминать IP-адреса, а просто 
вводить в строку браузера адрес сайта, 
например, yandex.ru. Однако на опре-
деленном этапе возникла конкуренция 
между разными DNS-системами: базы 
данных по доменам com, net, org лежали 
в США, а европейские страновые до-
мены — в других местах. Это состояние 
называлось DNS-войной. Получилось 
так, что есть две эталонных базы данных, 
которые между собой никак не пересека-
ются. В результате вы не знали, к какому 
серверу должен обращаться ваш ком-
пьютер: вдруг один из них окажется мо-
шенническим и выдаст вам фишинговый 
сайт? В такой ситуации интернетом было 
просто опасно пользоваться.

В результате в конце 1990-х интер-
нет-сообщество село и договорилось о 
создании общественной организации 
ICANN, чтобы она обслуживала единую 
эталонную базу данных. В организацию 
вошли региональные интернет-регистра-
торы из разных частей света (в совете 
ICANN есть и представитель России). 
По всему миру существует 13 корневых 
DNS-серверов, каждым из которых 
управляет отдельный крупный опера-
тор. Поэтому говорить об отключении 
России от мирового интернета глупо и 
бессмысленно. Чтобы это произошло, 
все интернет-операторы на планете 
должны договориться между собой, 
в том числе и российские. Попытка от-
ключения страны от интернета была лишь 
однажды: Северную Корею хотели ли-
шить доменного имени второго уровня. 
Но ICANN выступал против отключения 
и в итоге выиграл в суде.

Кто нашептывает Путину
— В апреле вы выступали в Центре 

Карнеги, и во время выступления было за-
явлено о «Первой гражданской кибервой-
не» — понятно, что речь шла о блокировке 
Telegram. Эта война еще идет? 

— Она продолжается, только вместо 
ковровых бомбардировок начались пози-
ционные боевые действия: руководство 
РКН немного пришло в себя и больше не 
отдает команд на блокировку миллионов 
IP-адресов.

— Telegram перестал быть главным раз-
дражителем? 

— Отхайповало, да. С другой стороны, 
я не знаю, что имели в виду своим законо-
проектом Клишас и Луговой, — напрямую 
о том, что это делается против Telegram, 

там не говорится. Но мысль «не забудем, 
не простим» — она в воздухе витает. Да и 
Алексей Анатольевич [Навальный] регу-
лярно подливает масла в огонь. В общем, 
понятно, против чего или против кого 
пишутся такие законы, но методы борь-
бы — это, конечно, бомбежка Воронежа.

— Насколько важно для участников 
войны, на чьей стороне будет Путин? Он 
интернетом почти не пользуется, о чем сам 

не раз публично говорил, но — с другой сто-
роны: возили же его, например, в «Яндекс» 
в прошлом году. Выглядит как попытка 
индустрии противостоять РКН: смотрите, 
Путин с нами, он все понимает и за свобод-
ный интернет.

— В этой войне много акторов. 
Понятно, что все ищут для себя тот или 
иной профит. Мне кажется, что в том же 
«Яндексе» все прекрасно понимают, что 
происходит с российской интернет-ин-
дустрией. Вряд ли им нравится история с 
новым законопроектом, и если бы кто-то 
спросил у Воложа совета — он наверняка 
попытался бы отговорить всех от этой 
идеи. Тот же «Яндекс» в войну властей 
против свободного интернета просто втя-
гивают. В такой ситуации все, что остается, 
это успеть первым прогнуть спину с при-
целом на захват и передел интернет-рынка 
в новых условиях.

Судя по тому, что он подписал «пакет 
Яровой», президент не понимает, что вооб-
ще происходит. Проблема «пакета» в том, 
что это подается как защита от терроризма, 
а по сути представляет собой передел рын-
ка. Ровно такая же история может произой-
ти и с законопроектом Клишаса и Лугового.

— Кто нашептывает Путину насчет ин-
тернета прямо сейчас? Был раньше Герман 
Клименко, которого вы назвали «бессмы-
сленным человеком на бессмысленном 
посту». Есть Алексей Волин, есть министр 
цифрового развития Константин Носков. 
Кто из них имеет влияние на Путина? Или 
мы кого-то не назвали? 

— Я могу, основываясь на «законе 
Яровой», предполагать, что влияние имеет 
тот же глава ФСБ Александр Бортников. 
Тем более вся история с блокировкой 
Telegram и с отказом выдать ключи шиф-
рования выглядела так, что именно его, 
Бортникова, почти прямым текстом по-
слал какой-то пацан Паша Дуров. Он ищет 
способы ответить.

Но эти «ответы» не будут работать. 
Помните, год назад был вал телефонного 
терроризма с массовыми эвакуациями из 
торговых центров? Бортников тогда кула-
ком стучал по столу и кричал: мы найдем 
всех этих «нехороших людей». Потом вы-
яснилось, что все эти «нехорошие люди», 
конечно же, находятся на Украине (а где 
им еще быть?). И их никак не достать. 
Получается, что все системы слежки и 

оперативно-разыскных мероприятий 
просто не действуют. И «закон Яровой» 
не работает, и эта инициатива Клишаса 
работать не будет.

Все потому, что операторов связи за 
свой счет заставляют ставить это оборудова-
ние в виде непонятных черных ящиков. Для 
индустрии это настолько бесполезная шту-
ка, что СОРМ часто просто забывают вклю-
чить. Но и ФСБ молчит, у них мониторинга 

работы этой системы тоже нет. Система без-
опасности, которая строится за чужой счет, 
не работает почти никогда. Бортникову за 
это, полагаю, «навтыкали», и тут как раз 
появляется замминистра Соколов, который 
предлагает новую концепцию блокировок 
за госсчет. Очень удобно. Но повторюсь — 
это лишь умозаключение.

«Министр сказал: 
я наемный работник»

— Если резюмировать: что изменится 
конкретно для пользователей? Упадет ско-
рость интернета, повысится стоимость услуг 
связи, станет сложнее обходить блокировки. 
Ничего не забыли? 

— Сложнее не станет. Для тех, кто уже 
обходил блокировки, ничего не изменит-
ся. А за обычных пользователей тот же 
Telegram их обходит сам и сможет обходить 
дальше. Блокируют лишь тех, кто не со-
противляется. А те, кто борется, чувствуют 
себя нормально. Тот же RuTracker: у него 
было до блокировки 1,2 миллиона пользо-
вателей в месяц, после — стало 800 тысяч, 
но исключительно из-за угасания интереса 
к технологии торрента как таковой. А у 
Telegram из-за хайпа количество пользо-
вателей только выросло — и рекордно.

— В Кремле и окрестностях вообще есть 
кто-то, кто выступает за свободный интер-
нет без давления на него? 

— Я в начале декабря познакомился с 
министром цифрового развития Носковым. 
Сказать, что он за свободный интернет, 

я не могу. С другой стороны, он вроде бы 
осознает, к чему все эти инициативы могут 
привести. Я его напрямую спросил: вы же 
понимаете, что все эти законы работать не 
будут, просто впустую потратятся деньги? 
Он ответил: да, понимаю, но я же наемный 
работник, я не могу прийти и что-то указать 
законно избранным депутатам Госдумы. 
И у всех примерно такая позиция. Я еще 
встречался с «СОРМоделами» и с фээсбэш-
никами, у них аргументация самая простая: 
вот закон, его надо исполнять, все вопро-
сы — к Госдуме.

Вообще, есть акторы, которым выгоден 
открытый интернет (к ним относится даже 
усмановский Mail.ru), — от этого просто 
увеличивается количество пользовате-
лей. Есть торговцы оборудованием — им 
просто надо продать как можно больше 
своих «железок». Есть политики, которые 
продвигают свою повестку. Есть силовики, 
которым надо всех ловить, но у них совсем 
плохо с квалифицированными специали-
стами по технологиям, поскольку мало кто 
из программистов любит брать «под козы-
рек», да и генералы к новыми технологиям 
относятся с подозрением.

Пока побеждают политики, которые 
добились единства мнений внутри сво-
ей группы и продвигают свою повестку. 
Проблема в том, что она очень непрофес-
сиональная, и в рядах парламентариев 
просто нет человека, который объяснял бы 
им всю глупость таких инициатив. Все, что 
остается делать в такой системе людям, ко-
торые все понимают, — тихо саботировать 
принятые нормы на местах.

Беседовали Вячеслав ПОЛОВИНКО
и Арнольд ХАЧАТУРОВ, «Новая»

сопротивляется»

Я встречался с «СОРМоделами» 
и с фээсбэшниками, у них аргументация 
самая простая: вот закон, его надо исполнять, 
все вопросы — к Госдуме «
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жизнь и кошелек

Н 
а своей ежегодной пресс-
конференции Владимир 
Путин заявил, что россий-
ские лекарства «не хуже им-
портных». Когда слышишь 
такое, хочется спросить: а 

вы-то сами там в Кремле чем лечитесь? 
Неужто отечественными?

Скажем прямо: в 60-х годах у нас была 
неплохая для своего времени медицина. 
Но сейчас Россия и развитый мир нахо-
дятся на разных планетах.

Причина этому очень проста. Со-
временная медицина — это бизнес. Это 
огромная фабрика, которая производит 
здоровье за большие деньги. Если меди-
цина государственная, а денег у пациен-
та нет, то и бизнеса нет. От разработки 
до прилавка лекарство в среднем стоит 
1 млрд долларов. Поэтому 95% новых 
лекарств — это США.

В августе этого года Science сообщил, 
что в Далласе ученые впервые ис-
пользовали технологию CRISPR/

CAS9, т.е. технологию gene editing, ре-
дактирования гена — для излечения мы-
шечной дистрофии Дюшенна у собак. Это 
одна из самых распространенных генети-
ческих дистрофий, которая встречается и 
у людей. Она поражает одного мальчика 
из 5 тысяч. Мышцы постепенно слабеют, 
и к 13–15 годам у мальчика в инвалидной 
коляске сердце просто отказывается бить-
ся. Или он не может вздохнуть.

В том же самом августе сразу две 
американские компании использовали 
CRISPR для лечения болезни крови — 
бета-талассемии. Механизм тот же са-
мый. Берут у больного кровь, редакти-
руют неисправный ген, как корректор 
заменяет опечатку в тексте, ген начи-
нает вырабатывать гемоглобин. И кровь 
вводят обратно. Препарат вошел в фазу 
клинических испытаний.

Одна из самых перспективных техно-
логий — это использование CRISPR для 
лечения рака легких — одного из самых 
страшных видов рака. Клинические ис-
пытания начались в 2016 г. Из человека, 
пораженного раком, добывали клетки, 
редактировали их, чтобы стереть экспрес-
сированный ген RD1, и вводили обратно. 
Интересно, что большая часть испытаний 
ведется китайскими учеными.

Всего исследования по CRISPR/CAS9 
ведутся для рака, серповидной анемии, 
гемофилии, сердечных болезней, болезни 
Хантингтона и т.д.

Чтобы было понятно: CRISPR как 
технологию начали разрабатывать в 2013–
2014 годах. Дженнифер Дудна, 54-летняя 
американка из UC Berkeley и Фенг Чжан из 
Broad Institute в 2015 году получили приз за 
нее как за медицинский прорыв года. Пока 
мы устраивали Донбасс и насаждали скре-
пы, в США как грибы плодились новые 
медицинские компании, которые занима-
ются CRISPR — Millipore Sigma, ToolGen, 
Caribou Biosciences, ERS Genomics и пр.

Интересно было бы спросить у прези-
дента, какие российские компании зани-

маются CRISPR? Кто у нас не хуже, чем 
Dow Agrosciences? Кто на месте CRISPR 
Therapeutic? Кто у нас вместо Дженнифер 
Дудны и Фенг Чжана?

Не считая университетов, практиче-
ски все компании, которые занимаются 
CRISPR, — это стартапы. Это будущие 
медицинские Amazon и Google. Кто 
двадцать лет назад слыхал о PayPal? Кто 
десять лет назад слыхал об Airnbnb? А те-
перь мы покупаем по интернету билеты 
на самолет, оплачиваем гостиницы, со-
вершаем покупки.

То же самое будет с CRISPR. Потому 
что дело не только в страшных болезнях 
вроде рака. Дело в том, что с помощью 
технологии, придуманной Дженнифер 
Дудной и Фенг Чжаном, можно так от-
редактировать геном, чтобы вы никогда 
не заболели СПИДом. 

Через двадцать лет кто-то из этих 
CRISPR-стартапов будет занимать пер-
вые строчки по капитализации, потеснив 
Amazon. Неужели в Кремле и вправду ве-
рят, что среди них найдется хотя бы одна 
российская компания? Если российскому 
медику взбредет безумная мысль зани-
маться этими технологиями в Москве — 
где он найдет оборудование? Коллег? 
Инвестиции? Как скоро его посадят 
бдительные фээсбэшники за то, что он 
письмо написал в Гарвард?

Я же говорю — другая планета.
CRISPR — это еще не все. Еще одна 

свежая технология, которая продолжает 
триумфальное шествие, — это монокло-
нальные антитела.

Это, грубо говоря, белковый комплекс, 
который связывается только с другим 
конкретным белковым комплексом. 
Представьте с ебе клетку в виде двери, у 
которой есть замок со скважиной. И моно-
клональное антитело — это ключ, кото-
рый можно повернуть в этой скважине и, 
скажем, вызвать апоптоз — запрограмми-
рованную природой смерть именно этой 
клетки, именно с таким белком. А теперь 
представьте себе, что эта клетка — раковая.

Много в России лекарств на основе 
моноклональных антител?

Третья крупнейшая технология, кото-
рая тоже стремительно развивается, круп-
нейший прорыв в лечении рака после изо-
бретения химиотерапии: genomic profiling. 
Когда вам не просто лечат рак, а сначала 
смотрят ваш ДНК-профиль. И дают вам 
лекарства, когда видят специфические 
биомаркеры. Это опять-таки та же раз-
ница, что ломиться в дверь или найти к 
скважине ключик. Если раньше смотрели, 
какой орган поражен, то теперь смотрят, 
какой сломанный ген отвечает за болезнь. 
И, конечно, лекарства, созданные с учетом 
genomic profiling, очень дорогие. Потому 
что они действуют, к примеру, на 4% за-
болевших. Зато дают 95% эффективности. 
А на других это же лекарство вообще не 
действует — не тот генетический профиль.

М ожно спросить — какие рос-
сийские компании производят 
подобные лекарства?

Болезнь Альцгеймера — нынче одна 
из самых страшных болезней. Стоит 

американцам 259 млрд в год, а к 2050-
му будет стоить триллион. В июле этого 
года Biogen объявил: у него есть лекар-
ство, замедляющее развитие болезни. 
BAN2401. Акции Biogen взлетели в два с 
лишним раза. Вопрос: как у нас в России 
с лекарствами от Альцгеймера? Тоже есть 
отечественные аналоги? Что именно — 
чай с малиной? Скрепы в таблетках?

Spark Therapeutics, Phfizer, Biomarin 
Pharmaceuticals и UniQure — все запу-
скают генную терапию для гемофилии — 
А и B. Можно узнать, какие российские 
компании работают над этим? 

Г епатит С. 150 млн зараженных по 
миру. Еще недавно это была смер-
тельная болезнь. Теперь полностью 

излечивается в 99% cлучаях. Причина: 
все те же моноклональные антитела, пре-
параты Sofosbuvir и Velpatasvir. Вопрос 
закрыт. Цена курса — 80 тыс. долларов. 
Нормальная для рыночной медицины, 
недостижимая для России.

Подагра — болезнь, при которой па-
циент страдает от чудовищных болей, 
вызванных избытком мочевой кислоты 
и отложением ее в суставах. Препарат 
Uloric, появившийся на рынке с 2008 
года, закрыл вопрос с подагрой. Uloric 
просто блокирует перепроизводство 
мочевой кислоты. А что уже отложилось, 
вымывает. Можно узнать, где россий-
ский аналог Uloric? В России, между 
прочим, пачечка стоит 300 долларов.

Еще одно революционное лекарство 
этого года: Aimovig и Ajovy для лечения 
мигрени. Разумеется, на основе моно-
клональных антител. Собственно эти 
антитела выключают CGRP (calcitonin 
gene-related peptide), который запускает 
мигрень.

И тоже на основе моноклональных 
антител — Praluen и Repatha. Ученые 
посмотрели несколько тысяч людей 
с разным содержанием холестерина в 
крови. Выбрали тех, у кого холестерин 
был эстранизкий. Просеквенировали их 
ДНК. Определили, какие мутации сни-
жают уровень холестерина. Посмотрели, 
какой энзим выключают эти мутации. 
Оказалось, энзим PCSK9. Выключили 
его с помощью моноклональных анти-
тел. Пока FDA одобрила эти лекарства 
только для больных гиперхолестероле-
мией. Но в принципе эти лекарства — это 
преемники статинов. И решение вопроса 
с холестерином раз и навсегда. Надо объ-
яснять, как связаны холестерин, инфаркт 
и инсульт?

А что у нас в России на этом фоне?
Единственное, в чем мы преуспева-

ем, — так это в производстве многочи-
сленных фуфломицинов, вроде арбидола 
или кагоцела, клиническая эффектив-
ность которых, мягко говоря, не доказа-
на, что не мешает им быть внесенными 
в список жизненно важных препаратов. 
Так что у них — моноклональные анти-
тела, а у нас — фуфломицины.

На чем основаны все технологии 
CRISPR? На чем основаны все эти но-
вые компании — Caribou Biosciences, 
ERS Genomics, Editas Medicine, Intellia 
Therapeutics и пр.?

На: а) огромном научном багаже и на-
учной культуре и б) на том, что они пред-
лагают новую технологию для пациентов 
и зарабатывают на ней огромные деньги.

А на чем основываются наши фуфло-
мицины? На том, что лекарство, которое 
еще не прошло двойное слепое рандо-
мизированное испытание, включается 
в жизненно важный перечень и его за-
купает бюджет.

В одном случае конечным покупате-
лем является больной. В другом — госу-
дарство. Тем более что у российских 
больных все равно нет таких денег: курс 
Aimovig, к примеру, стоит около 120 ты-
сяч в год, притом что традиционные 
статины стоят 250 долларов. Не может 
быть современной медицины там, где 
нет современной экономики.

Моноклональные 
антитела

и фуфломицины
Не может быть современной медицины там, 
где нет современной экономики

Юлия 
ЛАТЫНИНА
обозреватель 
«Новой»

В
и

кт
о

р
 Б

А
Р

Т
Е

Н
Е

В
 /

 Т
А

С
С



17 
«Новая газета» понедельник.

№143    24. 12. 2018

П
е

тр
 С

А
Р

У
Х

А
Н

О
В

 —
 «

Н
о

ва
я»

неправительственный доклад

I

Краткое 
введение 
в теоретический 
курс

Теория реформирования науки, 
ныне считающаяся классической, 
развита такими мыслителями, как 
М.Е. Салтыков-Щедрин («О средствах 
к совершенному наук упразднению, с 
таким притом расчетом, чтобы от сего 
государству ущерба не произошло и что-
бы оное, и по упразднению наук, сосе-
дей своих в страхе содержало, а от оных 
почитаемо было, яко всех просвещени-
ем превзошедшее»1), Льюис Кэрролл 
(«Во тьму бессмыслиц за собой // 
Абсурд ведет. Безумный бред // Закроет 
модной пеленой // Реальный мир, весь 
белый свет»2) и др. Неклассическая 
школа реформирования базируется, 
главным образом, на работах Ф. Кафки 
(«Ищете смысл, а творите такую бес-
смыслицу, что и не придумаешь»3) и Э. 
Ионеско («Звуки, наполненные теплым 
воздухом, более легким, чем окружа-
ющая среда, полетят вверх… Если вы 

1 Отставной подполковник Дементий 
Сдаточный. Проект «О переформировании де 
сиянс академии». — В кн.: Салтыков-Щедрин 
М.Е. Записки провинциала в Петербурге. — 
Собр. соч. в десяти томах, т.4. — М.: 
«Правда», 1988, с.85.

2 Carroll L. Three sunsets. — In: The Complete 
Illustrated Lewis Carroll. — Wordsworth 
Editions, 1996, p.851 (Пер. — Ю.Б.)

3 Кафка Ф. Процесс. — Соч. в трех томах. 
Том 2. – М.: Художественная литература; 
Харьков: Фолио, 1994, с.128.

произносите несколько звуков подряд 
с большой скоростью, они автоматиче-
ски сцепляются друг с другом, образуя 
слоги, слова и даже фразы, то есть более 
или менее значительные группировки, 
иррациональные сочетания, лишенные 
всякой смысловой нагрузки и именно 
поэтому способные свободно держать-
ся в воздухе на значительной высоте»4). 
Заслуга английской школы поэзии аб-
сурда — в демонстрации эстетической 
стороны нелепицы:

Он долго в лоб стучал перстом,
Забыв названье тома.
Но для чего стучаться в дом,
Где никого нет дома? 

Александр Поп5

Состояние социально-экономиче-
ской среды бытования науки в нашей 
стране, сложившееся после законода-
тельных установлений 2013 года, спо-
собствовало быстрому развитию пост-
неклассической наднаучной мысли, 
развивающей гипераномальные модели 
реформирования науки. (Их предвес-
тием была парадоксальная идея выд-
вижения Незнайки в качестве символа 
достижений нашей страны на Expo-2010 
в Шанхае.) Однако разрабатываемые 
постнеклассикой модели, к сожалению, 
до сих пор не основываются на прочном 
фундаменте непротиворечивой теории 
реформирования науки. Предлагаемая 
работа — попытка восполнить указан-
ный пробел в теоретических основаниях 
внедряемых преобразований.

4 Ионеско Э. Урок. — В кн.: Ионеско 
Э. Носорог. Пьесы. — М.: Текст, 2016, с.118.

5 П о п  А .  Н а п р а с н ы е  у с и л и я .  — 
В кн.: Topsy-Turvy World. — Moscow, 
Progress Publisher, 1978, p. 221 и 294 
(Пер. С. Маршака).
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«Есть вещи настолько 

серьезные, 

что о них можно 

говорить только шутя».

Нильс Бор

После пяти лет реформирования наука вступает в новый 
этап преобразований. Ликвидация ФАНО, которое 
так раздражало ученых, разделение Минобрнауки 
и явление на базе ФАНО нового Министерства науки 
и высшего образования предвещают очередные 
неординарные решения, еще более изменяющие 
характер работы ученых и научных институтов. Сейчас 
завершается переходный организационный период. 
Полугодовое затишье свидетельствует, с одной стороны, 
о напряженной работе бюрократической мысли, 
с другой, — об определенных затруднениях, связанных 
с эмпирическим характером вырабатываемых стратегий 
и формулируемых концепций. В помощь реформаторам 
«Новая газета» предлагает теоретическую базу, 
призванную облегчить составление сусанинских 
«дорожных карт» российской науки, продвинутых форм 
гиперотчетности и инновационных схем псевдосистемной 
реструктуризации. 

Успехов вам, дорогие реорганизаторы!

реформирования науки

Юрий 
БАТУРИН
обозреватель 
«Новой»
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II

Общие положения

О реформе науки
Определение 1. Реформа
Реформа — преобразование формы.
Определение 2. Наука как инстру-

мент
Наука — инструмент поиска неиз-

вестного.
Следствие 1
Реформа науки — преобразование 

формы инструмента поиска неизвестного.
Определение 3. Наука как знания
Наука — совокупность знаний чело-

вечества.
Наблюдение 1
Никакая реформа не может изменить 

закон Ньютона.
Следствие 2
Реформа науки не меняет знания.
Следствие 3
Что бы ни стремилась изменить рефор-

ма науки, преобразованиям подвержен 
только инструмент поиска знаний, но не 
сами знания.

Сформулируем далее несколько опре-
делений и теоретических положений о це-
лях реформы, о реформаторах, их рангах, 
о научной некомпетентности, о глубине 
реформаторской мысли и об успешности 
реформации науки.

О целях реформы
Постулат 1
Цель изменения формы инструмента 

поиска неизвестного — неизвестна.
Постулат 2
Неизвестная цель несознаваема.
Наблюдение 2
Если цель известна, то из этого не сле-

дует, что она сознаваема.
Лемма 1
Цель реформы науки всегда несозна-

ваема.
Доказательство не приводится в силу 

тривиальности.
Теорема 1
Реформа науки сводится к внесению 

изменений в поиск неизвестного с не-
сознаваемой целью.

Доказательство немедленно следует из 
определения 2, следствия 1, постулатов 1 
и 2 и леммы 1.

О реформаторах
Определение 4. Реформатор науки
Реформатор науки — некто, внося-

щий изменения в поиск неизвестного с 
несознаваемой целью.

Правило безошибочности реформ 
науки

Если цель реформирования науки не-
известна реформатору, то он никогда не 
ошибется.

Следствие 4
Науке неизвестны реформаторы науки, 

которые бы сознавали, что они делают.
Эвристический прием условно извест-

ной цели
Для непротиворечивого описания де-

ятельности реформатора неизвестная ему 
цель может считаться условно известной, 
если реформатор в состоянии рассуждать 
о целеполагании.

О некомпетентности
Определение 5. Научная некомпе-

тентность
Научная некомпетентность — непо-

стижимая уверенность в том, что наука не 
сложнее бухгалтерской ведомости на вы-
дачу ученым условной заработной платы.

Примечание 1
Заработная плата считается условной, 

если она пренебрежимо мала по сравне-
нию с ценой получаемого результата на-
учной деятельности.

Оговорка о точечных изъятиях из не-
компетентности

Научная некомпетентность может со-
держать в себе отдельные включения как 
научной компетентности, так и мнимых 
значений воображаемой компетентности 
(точечные изъятия).

Определение 6. Воображаемая ком-
петентность

Воображаемая научная компетент-
ность — мнимая величина, характеризу-
ющая способность реформатора мыслен-
но ориентироваться в проводимых им 
реформах.

Наблюдение  3
Если цель реформирования науки 

неизвестна реформатору, то результат 
реформирования науки зависит только от 
несознаваемой научной некомпетентно-
сти реформатора, но не от воображаемой 
научной компетентности.

Наблюдение 4
Результат реформирования науки не 

зависит от точечных изъятий из несозна-
ваемой научной некомпетентности ре-
форматоров. 

  

О рангах реформаторов
Определение 7. Ранг реформатора
Ранг реформатора — номер в табели 

о рангах, соответствующий масштабу 
некомпетентности реформатора.

Правило старшинства
По старшинству ранги располагаются 

от максимальной некомпетентности к 
младшим рангам, где возможны точечные 
изъятия из некомпетентности.

Правило обратного счета
Номер ранга тем меньше, чем выше 

некомпетентность реформатора.
Следствие 5
Достигнутое старшинство реформато-

ра, который не ошибался, не влечет появ-
ления дополнительных точечных изъятий 
из его некомпетентности.

О реформаторской 
мысли

Определение 8. Глубина реформы
Глубина реформы — неубывающая 

функция глубины мысли реформатора 
науки.

Определение 9. Бездумная реформа
Бездумной называется реформа нау-

ки, проводимая с отрицательной глуби-
ной мысли.

Определение 10. Отрицательная глу-
бина

Отрицательная глубина мысли — вы-
сота ее полета. 

Тезис Ивана Филоверитова, бывшего 
смотрителя чухломских училищ:

«Реформа есть такое действие, которое 
человеческим страстям сообщает новый 
полет»1.

1 Проект «О необходимости оглушения 
в смысле временного усыпления чувств». — 
В кн.: Салтыков-Щедрин М.Е. Записки 
провинциала в Петербурге. — Собр. соч. в 
десяти томах, т. 4, с. 76.

С л е д с т в и е  т е з и с а  И в а н а 
Филоверитова и теоремы 1

Реформа науки есть такое дейст-
вие по внесению изменений в поиск 
неизвестного с несознаваемой целью, 
которое страстям ученых сообщает но-
вый полет.

Закон полета н аучной некомпетент-
ности

Высота полета мысли пропорцио-
нальна несознаваемой научной неком-
петентности реформатора.

Ограничение закона полета научной 
некомпетентности (по общему правилу)

Высота полета мысли реформатора 
науки не может превышать уровень 
полета, характерный для высших сил.

Определение 11. Потенциал неком-
петентности

Потенциал научной некомпетентно-
сти — предел глубины мысли в области 
мнимых значений воображаемой ком-
петентности.

Наблюдение 5
Потенциал научной некомпетентно-

сти — тяжкое бремя, но только не для 
реформатора.

Правило неограни ченности мнимых 
результатов

Реформаторская мысль ни в силу не-
сознаваемости цели реформ, ни в силу 

принципиального ограничения закона 
полета научной некомпетентности, ни 
в силу существования предела глубины 
мысли в области мнимых значений во-
ображаемой компетентности никак не 
ограничивает реформатора в получении 
любых мнимых результатов.

Об успешности 
реформы науки

Определение 12. Успешная рефор-
ма

Успешной реформой науки называ-
ется такая реформа, результат которой 
нравится реформатору.

Наблюдение 6
Реформатору нравится тот результат 

реформирования науки, который одо-
бряют высшие силы.

Наблюдение 7
Результат реформы науки нравится 

реформатору, если старшинство его 
ранга растет при по-прежнему несозна-
ваемой цели реформирования.

Следствие 6
Если реформатора не меняют, по-

тенциал его некомпетентности еще не 
исчерпан.

Определение 13. Наука сегодня
Переходное состояние науки — не-

продолжительный период между двумя 
циклами неосознанного ее реформи-
рования, когда цель реформирования 
уже становится условно известной ре-
форматору, но еще остается несозна-
ваемой им.

Наблюдение 8
В переходном состоянии вероятность 

коррекции реформы науки резко возрастает.

Правило коррекции реформы науки
Коррекция реформы состоит не в 

исправлении ее в соответствии с пред-
ложениями науки, но в переводе ее из 
предыдущего пореформенного состояния 
через переходное состояние в положение, 
еще более несознаваемое реформатором 
при полной потере условно известной 
ему цели.

Правило двухшагового успеха
Всякая действительно успешная реформа 

науки осуществляется в два шага: на первом 
переходное состояние выдается за финал 
реформы, на втором — наука подвергается 
дальнейшему реформированию с повышени-
ем старшинства ранга реформатора.

Правило четности
При использовании двухшаговой схемы 

реформа науки оказывается безусловно 
успешной после каждого четного шага.

Следствие 7
При соблюдении пра вила четности 

успешная реформа науки может продол-
жаться сколь угодно долго.

Теорема 2. О необходимости и до-
статочности повышения ранга для успеха 
реформы

Реформа науки оказывается успешной 
тогда и только тогда, когда, минуя переход-
ное состояние, она приводит к повышению 
ранга реформатора при условно известной 

ему, но так и неосознанной им цели рефор-
мирования.

Доказательство.
Как установлено выше, успех реформы 

достигается по схеме двух шагов, разде-
ляемых переходным состоянием науки. 
В силу определения 13 в переходном со-
стоянии науки цель реформы остается для 
реформатора неосознаваемой. По правилу 
двухшагового успеха ранг реформатора при 
этом растет, что доказывает необходимость 
повышения ранга реформатора.

В силу леммы 1 цель реформы науки 
всегда несознаваема. Поэтому повышение 
ранга реформатора оставляет для него цель 
реформы несознаваемой, причем по пра-
вилу коррекции делает ее даже еще более 
несознаваемой. Тогда по определению 12 
с учетом наблюдения 7 реформа должна 
быть признана успешной, что означает до-
статочность повышения ранга реформатора 
для признания успеха реформы.

Теорема 2 доказана.
Теперь мы можем сформулировать за-

коны реформирования науки. Как извест-
но, все по-настоящему фундаментальные 
законы группируются по три.

Законы 
реформирования науки

Закон наихудшего результата
Наихудший результат реформ дости-

гается в области максимальных значений 
несознаваемой научной некомпетентности 
реформатора.

Закон прогрессивной некомпетентности
Никакой реформатор не бывает столь 

некомпетентным, чтобы он не мог освоить 
новый способ ухудшить ситуацию.

Основы теории

реформирования 
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Закон регрессивных достижений
Результат реформы науки никог-

да не бывает настолько удручающим, 
чтобы его нельзя было ухудшить путем 
смены реформатора.

Следствие 8
Если ситуация ухудшается медлен-

но — что-то не в порядке с некомпе-
тентностью реформатора науки.

Принцип необратимости результа-
тов реформирования науки

Успешная в смысле регрессивных 
достижений реформа науки необра-
тима.

Эта формула, в быту известная как 
«сделанного не воротишь», исключает 
возврат к «золотой эпохе» отечествен-
ной науки и заставляет искать новые 
пути к приемлемому режиму научной 
деятельности.

Вывод 1
Реформа науки тем более успешна, 

чем быстрее движет ее назад.
Вывод 2
Реформатор первого (высшего) 

ранга обязан доказать необратимость 
реформы науки.

Вывод 3
Никакому реформатору не дано ис-

править результат произведенного им 
реформирования. 

 

III

Реформометрия 
науки

Наукометрия — область знания, 
занимающаяся изучением динамики 

научной деятельности посредством 
измерений и статистических иссле-
дований. Однако применение ее мето-
дов для неизвестных целей реформы 
науки требует углубиться в неисследо-
ванную пока область реформометрии 
науки.

Определение 14. Реформометрия 
науки

Реформометрия науки — примене-
ние критериев заблуждения и оценоч-
ных показателей незнания, основанных 
на измерении публикационной актив-
ности и цитируемости в базах данных, 
созданных не в целях поддержки и не в 
интересах отечественной науки.

Комментарий о строгости и точности 
реформометрии науки

Реформометрия науки — строгий 
метод, позволяющий делать о состоя-
нии науки неверные выводы со сколь 
угодно высокой точностью.

Первый закон реформометрии на-
уки

Сумма знаний реформатора о науке 
и его понимания того, как и зачем ее 
реформировать, есть величина посто-
янная при условии, что цель рефор-
мирования остается неосознаваемой 
сколь угодно долго.

Следствие 9
Полное понимание того, как надо 

реформировать науку, достигается 
при нулевых знаниях о науке и ее 
сущности.

Второй закон реформометрии науки
Применение реформометрии науки 

при несознаваемой цели ее реформи-
рования ведет к росту заблуждений о 
науке.

Следствие 10
Реформометрия обеспечивает вы-

сокую точность заблуждений о науке.
Третий закон реформометрии науки
Реформометрия науки не может 

прояснить несознаваемую цель рефор-
мирования.

Вывод 4
Ни обретение условного знания це-

лей реформы, ни их несознаваемость 
реформатором не снижают высокую 
точность неверных выводов о рефор-
мируемой науке.

IV

Абсурдология 
реформы

Принцип ограниченности возможно-
стей реформометрии

Реформометрия науки, вообще гово-
ря, не ведет к осознанию реформатором 
ее абсурда.

Правило выборочного отказа
Отказ от реформометрии науки может 

приводить исполнителей низших рангов 
к (осо)знанию того, что реформа сводится 
к полному абсурду.

Принцип дополнительности заблужде-
ния и незнания

Область заблуждения, описанная с 
помощью реформометрии, дополняет об-
ласть незнания науки до полного абсурда.

Вывод 5
Бездумное реформирование науки 

окажется успешным в смысле регрессив-
ных достижений, если поручить научно 
некомпетентным реформаторам изменить 
форму инструмента поиска неизвестного, 
поддерживая несознаваемость ими постав-
ленных целей и абсурдности достигнутых 
результатов.

Принцип реформы науки за пределами 
полного абсурда

Успешная в смысле регрессивных 
достижений реформа науки может про-
должаться сколь угодно долго, даже за 
пределами полного абсурда.

V

Реформология 
науки

Первая аксиома отчетности
Ничто так не тормозит научную дея-

тельность, как отчеты.
Вторая аксиома отчетности
Чем больше времени ученый тратит на 

заполнение отчетных форм, тем меньше 
времени он тратит на научную работу.

Основополагающая гипотеза рефор-
мирования

Полный успех реформы науки дости-
гается, когда все ученые будут без остатка 
тратить свое время на отчеты о том, что они 
в науке так и не успели сделать.

Наблюдение 9
Тратить время ученых на бессмыслен-

ные огромные отчеты глупо.
Наблюдение 10
Чем больше разнородных параметров 

требуется связать в отчете, тем более он 
смешон.

Правило суперпозиции для реформи-
руемой системы науки

Суперпозиция состояний {«глупо», 
«абсурдно», «смешно»} в замкнутой рефор-
мируемой системе науки такова, что сумма 
интенсивностей указанных состояний в 
каждый момент времени равна постоян-
ной величине.

Теорема 3
Реформа науки более глупа, чем смеш-

на. Доказательство.
Рассмотрим известную реформу науки 

как среду с тремя состояниями {«глупо», 
«абсурдно», «смешно»}. Докажем две вспо-
могательные леммы.

Лемма 3
Реформа науки более глупа, чем аб-

сурдна. 
Доказательство.
Реформа научной деятельности про-

водится по указанию высших сил, кото-
рое, по определению, быть абсурдным не 
может (абсурдность указания нулевая или 
отрицательная; последняя равносильна 
высокой разумности). Глупость реформы, 
если и когда таковая обнаруживается, бу-
дет (когда-нибудь) объяснима эксцессом 
исполнителя (неосознанной научной не-
компетентностью реформатора). В силу 

закона полета научной некомпетентности 
последняя принимает значения выше нуля, 
но имеет верхний предел (см.: Ограничение 
по общему правилу закона полета науч-
ной некомпетентности). Неосознанная 
научная некомпетентность, как следует из 
закона наихудшего результата и правила 
неограниченности мнимых результатов, 
может все же в исключительных случаях 
даже превысить указанный предел. Итак, 
глупость положительна2. Лемма 3 доказана.

Лемма 4
Реформа науки более абсурдна, чем 

смешна.
Доказательство.
Из принципа реформы науки за преде-

лами полного абсурда следует, что для лю-
бого достигнутого значения абсурда всегда 
найдется большее значение, при котором 
будет уже не до смеха. Поэтому в силу 
правила суперпозиции реформируемой 
системы интенсивность абсурда реформы 
науки выше интенсивности смеха над ней.

Лемма 4 доказана.
Утверждение теоремы 3 с очевидно-

стью следует из доказанных лемм 3 и 4.
Следствие 11
Успешная в смысле регрессивных до-

стижений реформа науки не обязательно 
является смешной лишь в силу факта своей 
успешности.

Расширение правила суперпозиции 
состояний М.Ю. Лермонтовым

«Все это было бы смешно, когда бы не 
было так грустно».3

Уточнение расширенного правила 
М.Ю. Лермонтова

Все это было бы смешно, когда бы не 
было так глупо.

Теорема 4
Глупость реформы науки даже за 

пределами полного абсурда не отменяет 
правило неограниченности ее мнимых 
результатов.

Доказательство хранилось в архи-
ве ФАНО под грифом секретности. 
Нынешнее его местонахождение неиз-
вестно.

Вывод 7
Наука не несет ответственности за дей-

ствия реформаторов, хотя и претерпевает 
от них ущерб.

* * *
Общетеоретический вывод
Голос науки о реформах научной дея-

тельности будет услышан тогда и только 
тогда, когда окажутся исчерпаны все так 
и неосознанные шаги по ее реформиро-
ванию.

Альтернативная эмпирическая версия 
общего вывода

…Либо когда жареный петух клюнет 
в известное место, и наука вновь пона-
добится.

Алгоритм В.И. Вернадского как следст-
вие общего вывода о голосе науки

«Организация научной работы должна 
быть предоставлена свободному научному 
творчеству русских ученых, которое не мо-
жет и не должно регулироваться государ-
ством. Бюрократическим рамкам оно не 
поддается. Задачей является не государст-
венная организация науки, а государствен-
ная помощь научному творчеству нации»4.

Юрий БАТУРИН,
обозреватель «Новой»

2 См. подробнее: Роттердамский Э. 
Похвала глупости. — М., Издательство 
АСТ, 2017; Батурин Ю.М. Похвала ФАНО. 
Искусствоведческий комментарий к 
академической реформе. — «Новая газета», 
№ 28, 2016, 18 марта.

3 Лермонтов М.Ю. — А.О.Смирновой. — 
В кн.: Лермонтов М.Ю. Полное собрание 
стихотворений в 2 томах. – Л.: «Советский 
писатель», 1989. — Т. 2. Стихотворения и 
поэмы 1837–1841, с. 55.

4 Вернадский В.И. Задачи науки в связи 
с государственной политикой в России. — 
В кн.: Вернадский В.И. Соб. соч. в 24 т. Том 
13. – М.: «Наука», 2013, с.250–251.
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Полковник МВД Юрий 
Тимченко, которого 
подозревали в вымогательстве 
100-миллионной взятки, 
признан виновным 
в мошенничестве и покушении 
на мошенничество и приговорен 
к пяти годам лишения свободы 
с штрафом в 400 тысяч 
рублей. У тех, кто внимательно 
следил за процессом, так 
и не улетучилось чувство 
некоторой странности событий.

М
еждународный День борь-
бы с коррупцией (9 декабря) 
2016 года в Санкт-Петербурге 
«отметили» громким задер-

жанием и последующим арестом высо-
копоставленного сотрудника МВД РФ 
Юрия Тимченко. Полковник полиции 
был задержан сотрудниками Следствен-
ного комитета и УФСБ РФ по Санкт-
Петербургу и области. Дело преподно-
силось как очередная громкая победа 
в непрекращающейся войне с корруп-
цией. Всего через два года громкость 
дела заметно снизилась, обернувшись 
не самым крупным в современной исто-
рии мошенничеством и оставив массу 
вопросов. На самый главный из которых 
— а было ли вымогательство 100-милли-
онной взятки? — суд дал однозначный 
ответ: не было.

Два года назад «Новая», сообщая 
об аресте полковника Тимченко, отмеча-
ла, что этот арест повлек за собой сперва 
отставки в руководстве ГУСБ МВД РФ. 
А затем и реорганизацию всех регио-
нальных управлений службы собствен-
ной безопасности МВД. И эти события 
позволяют предположить, что Тимченко 
стал лишь разменной монетой в мини-
стерской борьбе за место под солнцем. 
Поводом для очередных глобальных 
перетрясок в силовом ведомстве.

Впрочем, существует и другая вер-
сия, согласно которой питерские си-
ловики просто избавились от «москов-
ского варяга», попытавшегося влезть 
куда не следовало. В любом случае 
как-то не похож Юрий Тимченко на уже 
привычный образ российского корруп-
ционера. Ни тебе пачек денег, которые 
нужно вывозить из шикарных квартир 
взяточника грузовиками, ни коллек-
ций раритетных часов стоимостью в не-
сколько миллионов евро, ни дворцов 
с замками в природоохранных зонах. 
Только 350 тысяч рублей в служебном 
сейфе.

Сразу после задержания полковника 
в некоторых СМИ появлялась инфор-
мация о том, что хотя сам Тимченко 
не имеет ни многомиллионных счетов, 
ни дорогой недвижимости вкупе с элит-
ными автомобилями, его родственни-
ки отнюдь не бедствуют. Появлялись 
фотографии строящегося в Подмоско-
вье дома стоимостью в миллион долла-
ров, приводились доказательства того, 
что сестра Тимченко постоянно разъез-
жает по дорогим заграничным курортам, 
а на счетах его родителей сотни милли-
онов рублей. Только вот в суде эти дан-
ные никак не подтвердились. Не смогло 
обвинение найти подтверждений нетру-
довым доходам полковника УСБ.

Юрий Тимченко вплоть до 2015 года 
не являлся публичной фигурой. Его имя 
стало известно в связи с обвинением 
бывшего начальника ГУ МВД по СЗФО 
Виталия Быкова в растрате и превыше-
нии служебных полномочий. Напом-
ним, что указом президента РФ № 300 
были упразднены семь из восьми Глав-
ных управлений МВД по федеральным 
округам. В том числе расформировано 
управление по Северо-Западу. А ровно 
через год несколько бывших сотруд-
ников ГУ МВД по СЗФО во главе с его 
бывшим начальником генералом Бы-

ковым стали фигурантами уголовного 
дела по фактам растраты бюджетных 
средств бывшего управления. По версии 
следствия, Быков совместно с главным 
бухгалтером и еще тремя сотрудниками 
сразу после опубликования указа № 300 
обнулил счет возглавляемого им управ-
ления, незаконно выдав себе и своим 
подчиненным премии на общую сумму 
19,1 млн рублей.

«Дело золотых парашютов», как его 
назвали в прессе, рассматривала судья 
Дзержинского районного суда Санкт-
Петербурга Анжелика Морозова. При-
говор вынесен в июле 2017 года, бывший 
генерал отправился на семь лет в места 
не столь отдаленные. На тот момент 
судья указом президента РФ уже была 
назначена заместителем председателя 
Смольнинского районного суда по уго-
ловным делам, но старые дела обяза-
на была закончить. Кстати, приговор 

по делу Тимченко оглашала все та же Ан-
желика Морозова, которая становится 
главным специалистом в петербургском 
судейском сообществе по обвинению 
высших полицейских чинов.

Дело Быкова было представлено 
в СМИ как единственное достижение 
полковника Тимченко в качестве на-
чальника УСБ по Северо-Западу. Од-
нако, как удалось выяснить «Новой», 
это не так. Еще будучи и. о. начальника 
отдела, Тимченко в 2013 году добил-
ся увольнения из органов начальни-
ка УМВД по Ненецкому автономному 
округу. Который тоже обвинялся в рас-
трате бюджетных средств возглавляемого 
им управления.

Но все-таки именно «дело золотых 
парашютов», по мнению бывших под-
чиненных Тимченко, стало для их на-
чальника роковым. С одной стороны, 
именно после того, как дело Быкова 

было передано в суд, Тимченко наконец 
избавился от приставки «и. о.» и стал 
полноправным начальником отдела 
«Запад». А с другой стороны, именно 
этим делом он привлек к себе излишнее 
внимание коллег из соседних ведомств, 
давно и прочно поделивших зоны влия-
ния как в Петербурге, так и в его окрест-
ностях.

«Для питерских силовых структур 
Юрий Анатольевич был не просто мо-
сковским варягом, а очень неудобным 
начальником одного из самых значимых 
управлений в структуре МВД, — счи-
тает бывший подчиненный Тимченко, 
пожелавший остаться неизвестным. — 
Они же тут привыкли все по-тихому, 
между своими решать. А тут приезжает 
какой-то москвич и с ходу сажает аж це-
лого генерала на нары! И всем показыва-
ет, что, несмотря на погоны, под раздачу 
может попасть любой и неприкасаемых 

Конкуренция 
на рынке 

борьбы 
с коррупцией

В среду, 19 декабря, 
Смольнинский районный 
суд Петербурга поставил 
точку в очередном 
коррупционном деле

N
E

W
S

.R
A

M
B

L
E

R
.R

U



21 
«Новая газета» понедельник.

№143    24. 12. 2018

Приговор

«Новая газета в Петербурге» в социальных сетях: vk.com / noga_spb и facebook.com / noga.spb

нет. Быков хоть и растратчик, но ведь 
свой, питерский, с которым можно бы 
и помягче. Но новый начальник под-
чиняется напрямую Москве. Вот пи-
терские начальнички и занервничали. 
Да к тому же в Питере над полицией 
ФСБ плотно надзирает, именно они 
привыкли решать судьбы попавшихся 
ментов. А тут появился строптивый 
конкурент, который к «старшим бра-
тьям» не прислушался. Вот его и слили 
при первой возможности».

«Возможность», как следует из ма-
териалов дела, представилась в ноябре 
2016 года, через четыре месяца после 
официального назначения Тимченко 
на должность «смотрящего» за МВД 
по всему Северо-Западу. Тогда в рамках 
уголовного дела об уклонении от уплаты 
налогов были арестованы счета крупной 
логистической фирмы «Деловые ли-
нии». Причем задолжала компания око-
ло 1 миллиарда рублей, а заморожены 
счета на гораздо более крупную сумму. 
Как рассказали на судебном следствии 
сотрудники, арест счетов фактически 
парализовал деятельность компании. 
Речь шла о принудительном банкротстве 
«Деловых линий». Имелись подозрения, 
что готовится рейдерский захват фирмы. 
И именно эти обстоятельства, по мне-
нию защиты еще одного подсудимого 
по этому делу Сергея Зиновенко, при-
нудили последнего попытаться решить 
вопрос не совсем законным путем.

Зиновенко, занимавший в «Дело-
вых линиях» должность начальника 
юридического отдела, в суде утверждал, 
что разморозить счета за вознагражде-
ние ему предложил давний знакомый 
Константин Марченков, заместитель 
гендиректора фирмы «Инфосервис». 
Дело в отношении Марченкова было 
выделено в отдельное производство 
и слушалось в особом порядке. В мае 
текущего года он признан виновным 
в посредничестве в даче взятки и в по-
пытке мошенничества, получив пять лет 
лишения свободы условно, без штрафа. 
Именно Марченков, по словам Зиновен-
ко, свел его с полковником Тимченко. 
Который и мог, как сообщил Марчен-
ков, помочь освободить счета «Деловых 
линий» от ареста.

Зиновенко, как он заявил во время 
судебного следствия, обратился за сове-
том к директору по развитию «Деловых 
линий» Антону Буренову, бывшему со-
труднику ФСБ. И тот, как следует из ма-
териалов дела, проявил личную иници-
ативу, попытавшись «решить вопрос» 
со счетами с помощью взятки.

По мнению обвинения, Тимченко 
сразу заявил, что может помочь осво-
бодить счета. В доказательство этого он 
за 4 миллиона рублей подробно расска-
зал Марченкову и Зиновенко обо всех 
движениях по делу, продемонстрировав 
отличное знание малейших подробно-
стей и возможности как-то повлиять 
на общий исход. Доказательством чему 
также послужили копии документов 
как о прошедших, так и о планируе-
мых мероприятиях. После чего заявил, 
что полное освобождение счетов «Дело-
вых линий» от ареста обойдется фирме 
в 100 миллионов рублей.

На этой стадии к делу подключа-
ется ФСБ, и все дальнейшие встречи 
фигурантов дела проходили под техни-
ческим контролем. На представленных 
суду аудиозаписях Тимченко действи-
тельно обсуждает с другими фигуран-
тами возможность разморозить счета. 
Но законным способом. Доказательством 
того, что полковник полиции требовал 
100 миллионов рублей за решение во-
проса, служат лишь слова Марченко-
ва. Который еще 10 декабря 2016 года, 
во время избрания меры пресечения 
в Дзержинском суде, неожиданно начал 
кричать сотрудникам ФСБ, что те обеща-
ли ему полную свободу за «нужные пока-
зания». Да и задержали с муляжом денег 
не Тимченко, а Марченкова с Зиновенко. 

Которые и заявили, что везли деньги пол-
ковнику. Но почему тогда не дали довезти 
и не задержали с поличным?

Это не единственный вопрос, ответ 
на который в ходе следствия так и не был 
получен. Начать с того, что Юрий Тим-
ченко, несмотря на значимую долж-
ность, никак не мог повлиять на исход 
дела об уклонении от уплаты налогов. 
А потому, по мнению защиты, обви-
нение в получении взятки Тимченко 
предъявляться не может. Сам подсуди-
мый признал, что его можно обвинить 
в покушении на мошенничество, но ни-
как не во взяточничестве. И вообще 
четыре миллиона рублей ему заплатили 
за юридические консультации по поводу 
того, как можно законным образом раз-
блокировать счета фирмы.

«Не могу понять, почему никто 
не торговался с Тимченко и не интере-
совался, почему так дорого стоят кон-
сультации, — удивлялся во время прений 
сторон адвокат Тимченко Олег Лебедев. 
— Создается ощущение, что всем очень 
хотелось дать Тимченко денег. Вина 
его только в том, что он категорически 
не отказался. Я считаю, эта ситуация 
в чем-то создана специально под моего 
подзащитного».

И вот тут вспоминаются слова быв-
шего подчиненного Тимченко о «фэ-
эсбэшном следе». Которые косвенно 
подтверждаются участием в деле Анто-
на Буренова. И вот ведь загадка: если 
Буренов (по словам свидетелей и одно-
го из подсудимых) являлся инициато-
ром «решения вопроса» и даже тратил 
на взятку собственные деньги, то поче-
му он проходит по делу потерпевшим, 
а не подсудимым? И почему, несмотря 
на признание вины, обвинение потре-
бовало для Зиновенко, обвиняемого 
в посредничестве в даче взятки, реаль-
ного срока лишения свободы в 9 лет, 
да еще со штрафом в 120 миллионов 
рублей? Не потому ли, что он (в отличие 
от Марченкова) отказался свидетельст-
вовать против Тимченко?

«У моего подзащитного просто 
не было другого выхода, — считает адво-
кат Тамара Соседкина, — либо потерять 
работу и лишиться средств к существо-
ванию, либо участвовать в схеме. Все ре-
шения принимал Буренов, а Зиновенко 
лишь выполнял роль курьера и не имел 
никакой корыстной заинтересованно-
сти», — отметила адвокат в прениях, 
убеждая суд в искреннем раскаянии Зи-
новенко и прося назначить наказание, 
не связанное с лишением свободы.

Суд прислушался к доводам защиты 
и назначил Зиновенко наказание в виде 
четырех лет лишения свободы условно 
с испытательным сроком на три года. 
Также суд переквалифицировал дейст-
вия Тимченко с части 6 статьи 290 УК 
РФ (взятка в особо крупном размере) 
на часть 4 статьи 159 (мошенничество 
в особо крупном размере), что позво-
лило сильно снизить срок наказания 
(и избежать 120-миллионного штрафа). 
И приговорил бывшего полковника 
к пяти годам лишения свободы и штра-
фу в 400 тысяч рублей. В счет отбывания 
пойдут два года, которые Тимченко уже 
провел за решеткой во время следствия. 
Как и просили в прениях адвокаты, от-
бывать остаток срока он будет не в ко-
лонии строгого режима (такая колония 
для бывших сотрудников правоохра-
нительных органов только в Нижнем 
Тагиле), а в колонии общего режима, 
поближе к дому. Адвокат Тимченко Вла-
димир Шукис заявил, что его подзащит-
ный скорее всего не будет обжаловать 
приговор.

Кстати, счета компании «Деловые 
линии» были разморожены на следую-
щий день после ареста Юрия Тимчен-
ко. Фирма полностью погасила долг 
по налогам, и уголовное дело было пре-
кращено. Не потому ли столь быстро 
вопрос с арестованными счетами ре-
шился, что дело выполнило роль при-
манки для полковника и стало более 
не нужным?

Максим ЛЕОНОВ,
фото автора

Для питерских 
силовых структур
он  был не просто 
московским 
варягом, 
а  неудобным
начальником 
одного из самых 
значимых
управлений 
в структуре 
МВД
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Оживлению на площадке 
бывшего ГИПХа можно было 
и порадоваться: десять гектаров 
обнесенного синим забором 
пустыря — бельмо на глазу 
парадного Петербурга. 
Но экологов тревожит токсичная 
история участка, на которой 
планируют возвести здания 
Верховного и Арбитражного 
судов, жилье для судей и Дворец 
танцев Бориса Эйфмана.

В полном ажуре
Александр Колпаков назвал Судебный 
квартал одним из главных проектов 
Управления делами Президента РФ. 
Первым делом заказчик планирует при-
ступить к вывозу строительного мусора, 
гора которого вот уже шесть лет возвы-
шается за забором, огораживающим 
территорию в 10 гектаров на набереж-
ной Малой Невы. ООО «Ленмонтаж» 
должно вывезти 90 тысяч кубометров 
отходов, образовавшихся в результате 
сноса зданий и 690 тысяч кубометров 
грунтов различной степени загрязнен-
ности. Найдено и место для их разме-
щения — полигон ЗАО «Промотходы 
«Северная Самарка», что во Всеволож-
ском районе Ленобласти. Сумма кон-
тракта — 95,427 млн руб.

Заказчик строительства — ФГБУ 
«Дирекция по строительству и рекон-
струкции объектов в Северо-Западном 
федеральном округе» Управления де-
лами Президента РФ (УДП) — получил 
заключение ФАУ «Главгосэкспертиза 
России» от 29.11.2016, согласно ко-
торому грунты и строительные отхо-
ды, подлежащие вывозу с территории, 
отнесены к отходам самых низких — 
IV и V классов опасности. Согласно до-
кументу, их можно размещать на обыч-
ных полигонах.

«Яды ГИПХа»
…Еще в 2006 году правительство РФ рас-
порядилось (Распоряжение № 1209-р 
от 30.08.2006) построить по улице До-
бролюбова, 14, жилой квартал, в том 
числе с жилыми зданиями для сотруд-
ников ФСБ России, а также Театром 
танцев Бориса Эйфмана. В документе 
он фигурировал как многофункцио-
нальный комплекс с условным наи-
менованием «Набережная Европы». 
Заказчиком этим же документом было 
назначено ООО «Петербург Сити» — 
дочка АО «ВТБ Девелопмент», возглав-
ляемого в то время Сергеем Матвиенко 
— сыном Валентины Матвиенко.

Так вот, первый заказчик тоже по-
лучил экспертное заключение на со-
стояние площадки. Его подготовило 
Негосударственное образовательное уч-
реждение ДПО ИПК «Прикладная эко-
логия», а исходные материалы по оцен-
ке экологического состояния террито-
рии и зданий были исполнены ФГУГП 
«Урангеологоразведка». Вот выдержка 
из документа 2011 года: «Около 70 % 
территории ФГУП РНЦ «Прикладная 
химия» загрязнено химическими элемен-
тами и веществами в чрезвычайно опас-
ной степени и 30 % — в опасной. Грунты 
в южном секторе (…) до глубины 5 м ха-
рактеризуются высоким содержанием 

тяжелых металлов — ртути, сурьмы, 
цинка, кадмия, меди и хрома, концен-
трации которых превышают фоновые 
в десятки раз. Местами химические эле-
менты мигрировали в почвы на глубины 
до 10,5 м».

«Накопленные данные свидетельст-
вуют, что площадка представляет опас-
ность для здоровья человека и окружа-
ющей среды, — комментирует предсе-
датель экспертной группы ДПО ИПК 
«Прикладная экология», профессор, 
доктор геолого-минералогических наук 
Виктор Питулько. — Эта горячая точка 
в центре Петербурга является источ-
ником загрязнения атмосферы района, 
поверхностных и грунтовых вод, Малой 
Невы и Финского залива. Угрозу пред-
ставляли даже здания, именно поэтому 

мы предложили их снести. Снос ГИПХа 
— дело правильное во всех отношени-
ях. Вопрос в том, насколько грамотно 
и точно будет проведена рекультивация 
территории. Не случайно в качестве 
инженерных мер безопасности нами 
предлагалось оградить стройплощадку 
пятиметровым забором».

Откуда взялась вся эта химия? Около 
сотни лет ГИПХ — Государственный 
институт прикладной химии — изобре-
тал не только вещества для народного 
хозяйства, но и занимался разработ-
ками химического оружия, ракетного 
топлива. В некоторых его лабораториях 
и цехах сотрудники появлялись только 
в костюмах химзащиты. И все это вре-
мя сам институт, а также его сбросы 
и выбросы являлись гостайной. Отсюда 
и масштабы экологической беды в са-
мом центре Петербурга.

По сути, именно «яды ГИПХа» ста-
ли той банановой кожурой, на кото-
рой поскользнулось ООО «Петербург 
Сити». Уже в 2012 году заказчик объя-
вил о выходе из проекта «Набережной 
Европы», объявив его нерентабель-
ным. Успев, правда, перед бегством от-
нюдь не по-европейски распорядиться 
с опасными отходами.

Цифры не бьются
Вывоз грунтов с территории ГИПХа 
начался с оглушительного скандала. 
Осенью 2012 года возмутились интернет-
пользователи Всеволожского района. 
«В Колтушах на полях сельхозназначе-
ния захораниваются зараженные грунты 
Института прикладной химии, — забили 
тревогу участники местного форума. 
— Ежедневно приходят тысячи машин 
с загрязненной землей. Происходит 
это под видом рекультивации земель 
ЗАО „Выборгский“». Отходами, писали 
местные жители, завалили окрестности 
Суоранды, Колтушей, Новосергиевки, 
деревни Старая… Областные власти тог-
да открестились: мол, ничего не знаем, 
не ведаем.

Алексей Травин — координатор дви-
жения «Новый экологический проект» — 
разбирался с природоохранным аспектом 
строительства квартала на Добролюбова, 
14. «Разные ведомства дают разные циф-
ры, — говорит он. — К примеру, в заклю-
чении СПб ГАУ «Центр государственной 
экспертизы» 2011 г. говорится, что общее 
количество отходов всех классов опасно-
сти составит 1  321  027 тонн, из которых 
996 546 тонн — грунты, остальное — стро-

Судебный 
квартал

15 декабря управляющий делами 
президента РФ Александр Колпаков заявил, 
что Судебный квартал в Петербурге будет 
готов в 2021–2022 году, а строительство 
начнется в мае-июне наступающего года
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ительные конструкции. Объем отходов 
I класса опасности должен был составить 
9 тонн (4,5 м3), III класса — немногим 
более 1000 тонн (587,73 м3). Остальное 
IV и V класс».

Комитет по природопользованию 
Смольного утвердил регламент, по ко-
торому для данного объекта предпола-
галось образование 1 087 124 тонн отхо-
дов III класса и 15 тонн I класса. Они 
должны были быть вывезены на полигон 
Красный Бор. Но в официальном ответе 
от 1.12.2017 нынешнего заказчика строй-
ки — УДП — сказано, что в Красный Бор 
были вывезены отходы «от разборки зда-
ний и сооружений ФГУП «РНЦ «При-
кладная химия» IV и V класса опасности.

«Полигон Красный Бор всегда спе-
циализировался на отходах I, II и III 
классов — продолжает эколог. — А во-
обще, согласно данным СМИ, до того 
как территория по Добролюбова, 14, 
была передана в ведение УДП, привле-
ченные первым заказчиком подрядчи-
ки — ОАО «Метрострой» и связанное 
с ним АО «Компакт» — вывезли на по-
лигон всего 150–200 м3 отходов III клас-
са. Это даже меньше, чем общий объем 
отходов III класса, указанный в заклю-
чении госэкспертизы».

А теперь считаем. С территории за-
планирован вывоз 90 тыс. м3 строитель-
ных отходов и 690 тыс. м3 грунтов (всего 
около 800 тыс. м3) — это около 40 % от по-
чти двух миллионов кубометров отходов, 
предусмотренных первоначальным про-
ектом. Но куда тогда делись еще более 
миллиона кубов? Незаметно вывезти та-
кой объем из центра города невозможно, 
поэтому, вероятнее всего, они остались 
на площадке. Хотя с учетом весьма спе-
цифического набора токсикантов даже 
грунты, отнесенные к IV классу, требуют 
особых условий хранения, исключающих 
перенос загрязнения грунтовыми водами.

В сентябре 2017 года депутат Зак-
Са Максим Резник отправил запросы 
в Управление делами Президента РФ, 
Росприроднадзор, прокуратуру и губер-
натору Санкт-Петербурга.

«К сожалению, ни один из полу-
ченных ответов не содержит информа-
ции, какие именно виды химического 
загрязнения присутствуют на строй-
площадке, — рассказывает Алексей 
Травин. — Не приводится даже распре-
деление количества планируемых к вы-
возу грунтов и строительных отходов 
по классам опасности. Правда, в ответе 
СЗТУ Ростехнадзора от 6.10.2017 указа-
но, что проектной документацией пред-
усмотрен вывоз 219 662,5 м3 грунта «чрез-
вычайно опасной» категории для разме-
щения на полигоне. Но не уточняется, 
к какому классу опасности они отнесе-
ны. Полученные ответы носят предельно 
формальный и даже противоречивый 
характер. Что лишь усиливает наше бес-
покойство».

«Затратив бюджетные деньги (а зем-
ляные работы «Петербургу Сити» оплачи-
вал федеральный бюджет), город получил 
в своем сердце экологически проблемную 
зону, а Ленобласть — масштабные отвалы 
грунтов непонятного класса опасности, 
— говорит независимый эколог, руко-
водитель экологической лаборатории 
общественного контроля Сергей Гри-
балёв. — К слову, расположенные выше 
городского водозабора. В течение вот 
уже шести лет токсичные отходы ГИПХа 
открыты всем ветрам и осадкам. В Неву 
и Финский залив вымываются опасные 
вещества. Причем нынешняя ситуация 
хуже той, что была до сноса корпусов, 
когда загрязнения, условно говоря, были 
законсервированы».

Пробы берут граждане
Весной 2017 г., по сообщениям средств 
массовой информации, УДП обязало 
участников проекта Судебного кварта-
ла при проведении работ к соблюдению 
гостайны. С мая 2017 года строительство 
зданий Верховного суда, Судебного де-
партамента, жилья для судей и Театра 

Бориса Эйфмана ведется под грифом 
«Совершенно секретно».

Впрочем, наличие тайн во все вре-
мена порождает ответную реакцию. Год 
назад группа журналистов телеканала 
«78» решила проверить качество земли 
и воды на Добролюбова, 14. А посколь-
ку площадка теперь за семью печатями, 
почву брали непосредственно с внешней 
стороны синего забора, огораживающе-
го территорию бывшего ГИПХа. А пробу 
воды — в Малой Неве, куда стекает ру-
чеек со строительной площадки. Ото-
бранное сдали в сертифицированную 
лабораторию.

Результаты, несмотря на новые воз-
зрения на безопасность грунтов бывшего 
ГИПХа, оказались ожидаемы: пробы 
почв и воды в Малой Неве по содержа-
нию кадмия, цинка, свинца, бензопи-
рена многократно превышали нормы. 
Скорее всего, на самой площадке кон-
центрация токсикантов выше.

«Журналистов не то что не выслуша-
ли, у них изъяли результаты тестирова-
ния, — рассказывает Сергей Грибалёв. — 
А отснятому ими сюжету суждено было 
появиться в новостной ленте канала все-

го один раз, в первый и последний. Пе-
ремены, ознаменовавшие приход нового 
инвестора, — это сокрытие информации 
и усиление охраны объекта. Территорию 
теперь охраняют хорошо экипирован-
ные, знающие свое дело бойцы».

Как заявил ТАСС Александр Кол-
паков, его ведомство ждет заключения 
«еще одного решения Главгосэкспер-
тизы». Общественность Петербурга его 
тоже ждет. Но главное — надеется на от-
крытый диалог с заказчиком стройки.

«Наличие на территории по Добро-
любова, 14, опасных отходов подразуме-
вает необходимость разработки проекта 
рекультивации, который в соответствии 
с п. 7.2 статьи 11 ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе» подлежит обсуждению 
на общественных слушаниях, — говорит 
Алексей Травин. — Секретить тему от-
ходов ГИПХа недопустимо».

Размышления вслух 
профессора Питулько

«Каждый раз, проезжая на работу мимо 
синего забора на проспекте Добролю-
бова, удивляюсь: реабилитации терри-
тории ГИПХа — реально выполнимая 
инженерная задача. Семь лет назад мы 
рекомендовали демонтировать корпу-
са института, изъять грязные почвы 
до глубины пять метров с обязательной 
изоляцией образовавшегося котлована 
от грунтовых вод. После — засыпать 
чистыми грунтами. В результате город 
получил бы идеальное место для строи-
тельства «Набережной Европы». Стран-
но, что вся эта история обернулась 
для Санкт-Петербурга экологическим 
позором.

Если «главную тайну» «Судебного 
квартала» упрятать под бетон и асфальт, 
миграция химии в Малую Неву, загряз-
нение подземных водоносных гори-
зонтов продолжится. Да и для будущих 
обитателей квартала жизнь на «ядах 
ГИПХа» ничего хорошего не сулит. 
К примеру, при авариях трубопроводов 
придется вскрывать асфальт, токсичная 
пыль будет разноситься ветром. Любые 
земляные работы будут связаны с ри-
ском. Химия может вытесняться на по-
верхность грунтовыми водами, оказаться 
в подземных паркингах. А люди не будут 
ни о чем догадываться. Догадаться мож-
но будет только по статистике роста за-
болеваемости и смертности».

Лина ЗЕРНОВА

посадят 
на химию?

Ни один из ответов чиновников всех
уровней не содержит информации,
какие именно виды химического
загрязнения присутствуют
на стройплощадке
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Н 
аш человек и его одежа-
обужа — тема необъятная. 
С чего начать? Вот выпал 
из коробки со старыми 
фото репортажный кадр, 
подаренный кем-то из кол-

лег. Это московский ЦУМ. 1990 год. 
Кажется, ждут сапоги. И, ясен пень, 
импортные.

Или вот еще: окошко-шланбой в 
Чапаевском переулке, обмен 20 кг ма-
кулатуры на «Винни-Пуха» и «Лунный 
камень». В поздних 1980-х окошко вдруг 
предлагает — за те же 20 кг! — вельвето-
вые штанцы для двухлетних на блескучих 
кнопках, мечту советской молодой матери. 
Быстро тащу туда посуху на санках пуды 
газет, второй рукой толкая сидячую ко-
ляску сына.И — не успели мы. Пять пар 
вельветовых штанов в тонкий рубчик раз-
летелись быстрей. Суть темы «наш человек 
и одежа» раскрыл блистательный недавно 
ушедший Андрей Георгиевич Битов в пер-
вой главе «Пушкинского Дома». В этюде 
о людях, юность положивших на борьбу 
за узкие штаны-дудочки, вынесших в 
1950-х «гонения, пикеты, исключения 
и выселения с тем, чтобы через два-три 
года «Москвошвей» и «Ленодежда» само-
стоятельно перешли на двадцать четыре 
сантиметра вместо сорока четырех, а в 
масштабах такого государства, как наше, — 
это хотя бы много лишних брюк…» И за-
вершается этюд вскриком:

«Господи! недопустимо так унижать 
людей!» Потому что — не только ж локти 
прикрыть! — вся эта гонка была штраф-
батом унижения.

Время менялось, унижение менялось 
вместе с ним. Советский народ подал в 
отставку, разбрелся из цехов на поднож-
ный корм. Росли в сопредельных странах 
поумней (Польша, Турция, КНР) швей-
ные фабрики у границ. Наши челночи-
ли. Бросив родной НИИ, добирались к 
польской границе из Новосибирска на 
рафике впятером с монтировками: на 
дорогах-то шалили по всей Руси. Кипели 
добычей челноков рынки. В столице ре-
монтировали все тот же ЦУМ. В 2007-м 
в его витрине засиял плакат «Кто не в 
Prada, тот лох!» (и это была рекламная 
кампания к 1 сентября).

Но и в этот прорыв, в черную дыру 
товарного голода десятилетий шли пер-
вые герои. 

Еще в СССР-1991 выпускал при-
стойный детский трикотаж Александр 
Паникин (1950–2002), «русский фа-
брикант» (как он сам себя аттестовал) 
и обозреватель «Новой газеты». С ним 
работал, пытаясь наладить «поточное» 
производство, талантливый дизайнер 
Владимир Зубец. Прогремел вызываю-
щей, нарочито грубой, очень красивой 
обувью Camelot (ах, все они, пионеры 
конца 1990-х, называли себя латинскими 
буквами, твердо зная, что наши нашего не 
купят!) — и быстро ушел с главных улиц 
Москвы (хотя, кажется, действует). Вещи 
из первых коллекций питерского Harlen 
носили в «нулевых» Диана Вишнева и 
Ульяна Лопаткина. И выглядели в этих 

мечтательных пальто эксцентричного 
кроя как последние дети Серебряного 
века в кипении НЭПа. Но этот маленький 
модный дом так и не стал большим… и не 
менял стиль и образ с тех времен.

Жизнестойким на Руси оказалось са-
мое простое. Майки и леггинсы «Твое». 
Студенческая, по сути, одежда Oodji, 
когда-то OGGI. (Бренд возник в 1998-м, 
когда сама идея купить российскую блуз-
ку приходила только в очень упрямую — 
или очень бедную — голову. Сегодня у 
них 350 магазинов в семи сопредельных 
странах и продажи в ЕС через Amazon.) 
Сходные по историческим задачам и ценам 
бренды INCITY (создан в 2003-м), BeFree, 
Love Republic. Веселая и мягкая детская об-
увка «Котофей» из г. Егорьевска. Джинсы 
«Глория» — и их же детская одежка по 
цене от 299 руб. штука. Она ничем не хуже 
тех вельветовых штанцов, ради которых я 
волокла по Чапаевскому переулку летом 
1986 года 20 кг отборной партийно-совет-
ской прессы на санках. 

Да и другая продукция нашего мо-
лодежного массмаркета не хуже самого 
спартанского по ценам сегмента «глобаль-
ного» массмаркета (бренды все знают). 

И я б дорого дала за возможность зритель-
но сравнить наши вещи-2018 со штанами 
«Уайлдкэт» из «Березки» конца 1970-х. 
(А ежели не из «Березки», то с черного рын-
ка. Пара — 180 рэ, инженерская зарплата.) 
С кофточками, которые привозил в 1970-х 
из редких своих загранок отец-профессор.

Сияние импорта лежало на тех коф-
точках. Отец ради них экономил на кофе. 
Как делали все.

Но кажется: так шить в бывшей стране 
Советов научились. На импортных стан-
ках, несомненно.

Еще научились  шить  пальто. 
Повседневные, расхожие, трудовые. (Но 
за любым из них в конце 1980-х давились 
бы в очередях, обдирая свой старый драп. 
А в 1970-х — шли б к спекулянтке.)

Кто помнит косматые-расшитые аф-
ганские дубленки 1970-х? Они лезли кло-
ками. Стоили 3-4 средних зарплаты. (И не 
будем говорить, чего стоили в 1980-х, когда 
их стали привозить с войны.)

«Наши» дубленки и шубы-2018, ши-
роко и со скидками продаваемые в ТЦ по 
всей стране, рядом с «афганками» теми 
кажутся чудом. И это доселе кажется чудом 
мне, ветерану СССР.

А есть еще «кустари»! На ремесленных 
ярмарках и сайтах торгуют валяными 
шарфами из шелка, шерсти и крапивы, 
армяками-2018 и др. мастера и малые 
артели. И по-моему: такого разнообра-
зия ремесел, такого авторского качест-
ва (иногда) — в других странах уже не 
сыщешь. 

Нет у нас — и за четверть века не поя-
вилось — сердцевинного сегмента рынка 
одежды. Узнаваемых, уважаемых, достой-
ных брендов средней и чуть выше цены. 
Одежды для взрослых.

Можно найти через Сеть даму с хри-
плым голосом и дипломом Строгановки, 
которая сошьет тебе сумасшедшее, един-
ственное в Москве платье. Но не «свой» 
бренд, которому веришь давно.

…И все-таки — отрасль растет. 
Прикрывая наши локти. И — еще важ-
ней — отгоняя унижение.

Во всех формах: мы их пережили не-
мало. Хоть таблицу по десятилетиям со-
ставляй.

Елена ДЬЯКОВА, 
обозреватель «Новой»    

Классик писал именно об одежде советского человека

унижать»
«Господи!«Господи!
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ЗАО «Издательский дом «Новая газета».
Председатель совета директоров 
и редакционного совета — 
Дмитрий МУРАТОВ

Заказ № 28. Типография ООО «Фирма «КУРЬЕР», СПб, Благодатная ул., 63.
Цена свободная. Срок подписания в печать по графику: 23:30, 22.12.2018.
Номер подписан: 23:30, 22.12.2018. Время подписания номера в печать в СПб: 23:00. 
23.12.2018. Уважаемые читатели! Просим всю корреспонденцию присылать
по адресу: 199048, Санкт-Петербург, 11-я линия, 66. ООО «Медиа.С-Пб».

Учредитель и издатель: ООО «МЕДИА.С-Пб»
СПб., 11-я линия, 66
Д. Л.  КАЧАЛОВА (редактор)

199048, Санкт-Петербург, 11-я линия, 66.
ООО «Медиа.С-Пб».
Наша группа ВКонтакте: vk.com/noga_spb, тел. 331-71-82

РЕДАКЦИЯ Новой 
газеты В СПБ

Подписной индекс:

84804

Общий тираж — 222 250 экз.
Тираж сертифицирован
Novayagazeta.Ru — 16 500 000 просмотров 
за ноябрь 2018 г. 
Тираж одного номера
в СПб — 3490 экз.

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Санкт-Петербургу и Ленинградской области.
Свидетельство о регистрации  ПИ № ТУ 78-01130
от 18 мая 2012 г.

www.novayagazeta.spb.ru www.novayagazeta.ru


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16
	17
	18
	19
	20
	21
	22
	23
	24

